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»  Среди некоторой части российской 
общественности бытует мнение, что 
протестанты недостаточно патриотич-
ны, особенно в деле защиты Отечества 
с оружием в руках. Истинная суть от-
ношения евангельских христиан и бап-
тистов к проблеме защиты Отечества 
изложена в материалах Всесоюзного 
совещания руководящих представи-
телей этих течений, состоявшегося в 
Москве 26—29 октября 1944 года — в 
разгар боевых действий на фронтах 
Великой Отечественной войны.

На совещании было оглашено при-
ветственное послание генсека Всемирного 
союза баптистов доктора В. Льюиса в адрес 
ВСЕХиБ: «Дорогие братья! …Мы в Америке 
с большим интересом и восхищением чи-
таем о чудесных подвигах русской армии. 
Объединенные усилия всех союзных армий 
принесут нам победу в ближайшем буду-
щем… За малым исключением баптисты 
Соединенных Штатов Америки поддержи-
вают военные усилия с энтузиазмом. Около 
одного миллиона американских баптистов 
служат в армии, во флоте и в авиации. 
Многие наши церкви вывесили в своих 
помещениях флаги с синими звездами по 
количеству членов церкви, служащих в 
армии. Если приходит известие, что какой-
либо член убит, синяя звезда заменяется 
золотой. Во многих церквах флаги покрыты 
целиком золотыми звездами, что говорит 
о том, что все члены потеряли свою жизнь 
в борьбе… Мы выиграем победу совмест-
но. Советская Россия, Великобритания 
и Соединенные Штаты должны остаться 
объединенными и после войны. Если мы 
будем действовать вместе, мы сохраним 
мир на долгое время…»

По предложению секретаря пре-
зидиума совещания А. Карева (только что 
отпущенного вместе с другими братьями 
из мест лишения свободы) на основании 
этого послания была принята резолюция. 
В резолюции отмечалось, что и русские 
евангельские христиане и баптисты, в 

большом числе служащие в героической 
Красной Армии, с оружием в руках сража-
ются за свою любимую Родину, совершая 
немало доблестных подвигов, за что многие 
награждены орденами и медалями.

В годы войны, преодоления послевоен-
ной разрухи общинам евангельских христи-
ан и баптистов было не до собирания фактов 
героизма верующих на фронте и доблестно-
го труда работников тыла. А участников во-
енных действий той поры, увы, становится 
все меньше и меньше. И все же есть общины, 
которые располагают хотя скромными, но 
впечатляющими летописями свершений 
своих членов в годы Великой Отечественной 
войны. Благодаря вездесущему Интернету 
эти драгоценные крупицы истории стано-
вятся достоянием множества людей.

Например, на сайте общины ЕХБ 
города Самары (бывший Куйбышев) 
помещено обширное повествование об 
истории создания и возрастания местной 
баптистской церкви. О военном времени, в 
частности, сказано: «С первых дней войны 
верующие были призваны в армию и ока-
зались на фронте, другие отдавали все свои 
силы на строительство оборонительных 
рубежей, на фабриках и заводах, в сельском 
хозяйстве. С наступлением холодов зимой 
1941—1942 годов верующие участвовали 
в кампании по сбору для армии теплых 
вещей. Многие сдавали свою кровь для 
раненых солдат, жертвовали деньги и дра-
гоценности для Фонда обороны».

За каждым именем в этом историче-
ском обзоре, можно не сомневаться, стоит 
жизненная эпопея, достойная быть сохра-
ненной для истории, для памяти о героях-
ветеранах.

Вниманием, моральной поддержкой 
окружены ветераны войны в церкви еван-
гельских христиан-баптистов города Зеле-
нограда, находящегося в административ-
ных границах Москвы. Ежегодно по случаю 
Дня Победы там проводятся торжественные 
мероприятия. Членом этой общины являет-
ся легендарная женщина — Любовь Дмитри-
евна Гуторенко. Она родилась в 1924 году в 
селе Таптыково Рязанской области в семье 
пресвитера местной общины евангельских 
христиан. В 1939 году поступила в Москве в 
фельдшерско-акушерскую школу, которая в 

связи с началом войны перешла на ускорен-
ный курс обучения. По окончании учебы 
Любовь Гуторенко получила направление 
в прифронтовой госпиталь в Старой Руссе. 
Здесь в тот момент формировалась 4-я 
Ленинградская партизанская бригада, в ко-
торую добровольно записалась и семнадца-
тилетняя Люба. Став начальником медслуж-
бы этого партизанского соединения, Люба 
прошла вместе с партизанами по лесам 
и болотам северо-запада России двухлет-
ний боевой путь, невзирая на холод, жару, 
бытовую неустроенность походной жизни. 
В марте 1944 года отряды 4-й Ленинград-
ской партизанской бригады соединились 
с частями Красной Армии под Волховом. 
Любовь Дмитриевна продолжила военную 
службу в Ленинграде в госпитале. В послево-
енное время работала в Зеленограде в роддо-
ме акушеркой. В числе ее наград — ордена 
Красной Звезды, Отечественной войны II 
степени, медаль «Партизан Отечественной 
войны» и ряд других медалей.

Неоднократно в религиозной и свет-
ской прессе рассказывалось об участии 
в боевых действиях на фронтах Великой 
Отечественной войны последователей 
евангельско-баптистского вероучения. 
Упоминалось имя героя Советского Союза 
летчика штурмовой авиации Ивана Ша-
талина. А будущий заместитель генераль-
ного секретаря Союза ЕХБ Иван Гнида, 
будучи тяжело ранен на фронтах Великой 
Отечественной войны, обратился к Богу. 
Эдуард Мицкевич служил в морской пе-
хоте, а его брат Альфред в составе артил-
лерийского подразделения участвовал в 
освобождении Белоруссии и Украины… 
Журнал «Братский вестник» № 2 за 1945 
год пишет: «Четверо из шести сыновей 
Якова Ивановича Жидкова (первый пред-
седатель ВСЕХБ. — Ред.) поступили в ряды 
Красной Армии для борьбы с фашистски-
ми захватчиками. Трое из них погибли 
в этой войне. Таким образом, эта семья 
своей кровью запечатлела верность Родине 
и преданность родному народу». Нет со-
мнения в том, что и в наши дни в случае 
возникновения угрозы для безопасности 
страны российские протестанты достойно 
выполнят свой гражданский долг по за-
щите Отечества.

На дорогах Великой 
Отечественной...
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ПРОТЕСТАНТ
Р о с с и я
в номере:

МИР ТЕБЕ, АМЕРИКА

ПУТЬ НА ЭЛЬБУ
7 декабря 1941 года, когда 

советские войска понесли 
огромные потери, защитив Мо-
скву и остановив наступление 
немецких войск, для США была 
стерта грань между передовой 
и тылом. Японские бомбарди-
ровщики в этот день практиче-
ски до основания разрушили 
военно-морскую базу США 
Перл-Харбор на Гаваях.

^Стр. 6

БРАТСТВО

УКРАИНСКИЕ 
БАПТИСТЫ 
НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН... 
ИЛИ ЗАСТОЯ?..

После президентских вы-
боров вторую по количеству 
баптистов страну в Европе в 
мае 2010 года ждут выборы 
нового руководителя баптист-
ского братства. Перед Всеукра-
инским cоюзом церквей еван-
гельских христиан-баптистов 
стоит ряд острых вопросов, не 
требующих отлагательства…

^Стр. 7

ЯВЛЕНИЕ

ЦЕРКОВЬ ДЛЯ ВСЕХ 
НАРОДОВ

…В воскресенье на-
шего посещения служение 
в международной церкви 
«Христианская ассамблея» 
вели евангельские христиане 
из государств Африки. Помо-
гали им представители других 
стран, посещающих общину…  
Христиане более чем из 50 
стран мира — практически 
всех континентов нашей пла-
неты — считают международ-
ную церковь «Христианская 
ассамблея» своей…

^Стр. 9
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»  Для христианского книжника Киев-
ский международный фестиваль-2010, 
прошедший с 8 по 11 апреля, устроил 
настоящий пир. Издательства пяти 
стран мира знакомили посетителей с 
большим количеством литературы на 
разные темы — от высокого бого-
словия до сексуального воспитания 
подростков. А презентации авторов 
христианских книг вызвали у посети-
телей больший интерес, чем презен-
тации светских коллег на соседней 
книжной ярмарке «Медвин».

Главным событием фестиваля стали 
авторские презентации. Киевская публика 
в штыки восприняла нетрадиционное тол-
кование библейских героев Иова и Давида 
белорусским автором Александром Жибри-
ком. Его тезисы, что Иов, будучи праведным 
и религиозным человеком, не знал Бога, 
вызвали пылкую дискуссию. Некоторые 
слушатели обвинили гостя в неправильном 
толковании Священного Писания и навязы-
вании своего мнения. 

Содержательным выдалось общение 
у протестантского мыслителя, доктора 
философских наук Михаила Черенкова. 
«Сегодня очень важно связать практическое 
служение и рефлексию от того, что сделали 
христиане в современном мире. — Этими 
словами философ открыл презентацию 
монографии “Европейская реформация 
и украинский евангельский протестан-
тизм”. — Мы очень часто не отдаем себе 
отчета в том, что делаем, — действуем по 
инерции».

Говоря об исторических корнях, автор 
заявил, что если украинский протестан-
тизм не сможет возобновить преемствен-
ность, обновить историческую связь со 
своими основателями, то он станет сектой в 
рамках православия. 

Американский писатель Дэвид Бейкер 
привез в Украину четыре своих историче-
ских романа — трилогию о детском кресто-
вом походе «Странствия души» и книгу о 
христианах в Третьем Рейхе «Обольщение 
Евы Фольк». Главной идеей книг Бейкера 
является освобождение от собственных 
слабостей: «Мы любим выдумывать себе 
внешнего врага, которого обязательно 

надо побороть. Но чаще всего этот враг — 
мы сами. Поэтому мои истории связаны с 
картинами, где показано собственное “я”». 
Писатель проделал титанический труд, око-
ло десяти лет работая над «странствиями 
души» и шесть лет над «Обольщением Евы 
Фольк». Д. Бейкер общался с ветеранами 
Ваффен СС и Вермахта, сыном фельдмар-
шала Эрвина Роммеля, сумел воссоздать 
истинный исторический фон и передать 
дух того времени.

Для презентации своих новинок на 
главный христианский книжный форум 
СНГ съехались издатели из Германии, 
Украины, Армении, Беларуси и России. 
Книжные стенды были заполнены не 
только Библиями, но и множеством книг на 
разные темы. 

Издательство «Смирна» привезло хит 
своих продаж «Чудо секса: как об этом рас-
сказать ребенку» Джека и Барбары Уилки. 
Книга поможет родителям доступно, в 
правильной форме и в нужное время осуще-
ствить сексуальное воспитание собствен-
ного ребенка (до того, как он услышит «про 
это» на улице от сверстников).

Именно «практическое богословие» 
больше всего интересует современного 
читателя. «С недавнего времени мы делаем 
основной акцент на детской книге, лите-
ратуре для родителей», — рассказывает 
директор издательства «Доброе семя» Ок-
сана Калайда. Выпущенное издательством 

художественное произведение «Приключе-
ния Жикасана Тарреса» Лары Лонд научит 
ребенка таким добродетелям, как жертвен-
ность, послушание Богу и отказ идти на 
компромиссы с совестью.

Серьезную богословскую литературу 
представляли российское издательство 
Библейско-богословского института св. 
апостола Андрея и украинское «Коллокви-
ум». Последнее особенно гордится книгами 
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ãèáåëè ïîëüñêîé äåëåãàöèè â àâèàêàòàñòðîôå<

»  В связи с трагической гибелью в 
авиакатастрофе Президента Польши 
Леха Качиньского, его супруги, 
членов правительства Польши и всех 
пассажиров и членов экипажа потер-
певшего крушение самолета Ту-154 
от евангельских, протестантских 
церквей России выражаем самые 
искренние соболезнования родным, 
близким, коллегам погибших и всему 
польскому народу.

Эта страшная трагедия глубоко по-
трясла нас, и как религиозные деятели 
мы молимся о семьях погибших и о том, 
чтобы правительство дружественной нам 
страны Польши, понесшее сегодня невос-
полнимые утраты, вернулось к управле-
нию страной с минимальным ущербом 
для граждан.

Польская делегация направлялась 
в Россию с благородной миссией — для 
участия в мемориальных мероприятиях 
в Катыни, и наш долг сегодня — пере-
нять возвышенный порыв, которым были 

наполнены сердца пассажиров рокового 
рейса, и всеми своими делами, словами 
и мыслями стремиться к тому, чтобы не-
винная кровь никогда не проливалась на 
нашей земле.

Пусть Господь утешит и укрепит 
всех, кто потерял сегодня самых родных 
и близких людей. Отец наш Небесный 
благословит и дарует мудрость во всех 
решениях руководству страны, милость 
Божья наполнит сегодня сердца всех жи-
телей Польши и поможет им сплотиться и 
пережить эту страшную потерю.

С молитвой,
Председатель Российского Союза евангельских 

христиан-баптистов пастор А. Смирнов
Начальствующий епископ Российской церкви 

христиан веры евангельской Э. Грабовенко
Председатель Западно-Российского Союза 

церкви христиан — адвентистов Седьмого 
дня пастор В. Столяр

Председатель Российского объединенного 
Союза христиан веры евангельской 

(пятидесятников) епископ С. Ряховский

«Дорогами ветхого Завета» Йохема Даума и 
«Искусство понимания текста» Кевина Дж. 
Ванхузера. Российские издатели, специали-
зирующиеся на удовлетворении книжного 
голода семинарий и соответствующих 
специалистов, засвидетельствовали, что 
библеистика для них является самой «хо-
довой» темой. Особым спросом пользуются 
книги из серии «Беседы» с Папой Римским 
Йозефом Ратцингером и специализирован-
ные толковые словари. 

В числе участников фестиваля были и 
экзотические издатели. Сергей Токарев пре-
зентовал широкой аудитории деревянные 
Библии ручной работы в ларце. «Я потратил 
около года на поиск оптимального мате-
риала, качества и стиля обработки дере-
ва», — пояснил мастер, использующий для 
деревянных Библий древесину груши. На 
изготовление одной такой Библии уходит 
месяц работы. 

«Уже можно с уверенностью сказать, 
что издательские процессы начала 1990-х 
годов остались в прошлом и издательства 
максимально работают на прибыль, а не 
живут за счет донорской помощи», — рас-
сказывает о позитивных тенденциях в 
отрасли директор Киевского международ-
ного фестиваля христианской книги Тарас 
Бойко. 

По мнению Сергея Димехина, если 
христианские издательства хотят нести 
литературу широкой публике, то должны 
использовать каждую возможность «за-
светиться» перед читателем. «Нужно знать 
своих конкурентов, партнеров, читателей в 

>Ïàñõà 
îò ÂÑÅÕ 
è äëÿ âñåõ<

Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  Всероссийское содружество 
евангельских христиан (ВСЕХ) 
устроило в Москве торжественный 
концерт по случаю празднования 
Светлого Христова Воскресенья.

На празднике собрались христиа-
не протестантских церквей россий-
ской столицы и Московской области. 
Гости из разных городов России и 
даже других стран присоединились 
к празднеству. Среди приглашенных 
были также и те, кто впервые услышал 
Благую Весть Спасения. 

Известные христианские испол-
нители Оксана Беленькая, Александр 
Каракуц, Дмитрий Денисов, Виктория 
Белова, Борис Бережной и многие 
другие порадовали зрителей своим 
мастерством. Для любителей инстру-
ментальной музыки в исполнении 
струнного квартета прозвучали про-
изведения Иоганна Себастьяна Баха и 
Роберта Шумана. Во втором отделении 
концерта звучала современная эстрад-
ная музыка от групп «Миротворец», 
«RUAH», Елены Новиковой, дуэта Эльфа 
и Флоры и других исполнителей. Кон-
церт завершился совместным исполне-
нием псалма «Великий Бог». 

Координатор музыкального слу-
жения ВСЕХ и организатор концерта 
Игорь Кравченко подчеркнул особен-
ность таких праздников и озвучил пла-
ны на будущее: «Подобные концерты 
мы планируем проводить на регуляр-
ной основе. Церкви Всероссийского 
содружества евангельских христиан 
готовы нам помогать в этом».

лицо, — поддерживает коллегу представи-
тель издательства Библейско-богословского 
института в Украине Виталий Доброшан. — 
Удивляюсь тем издательствам, которые 
не понимают этого. Это то же самое, что 
кататься на велосипеде без колес». 

 
Îò ðåäàêöèè: Полный вариант 

статьи и фоторепортаж — на сайте 
www.Protestant-Press.com/15/537-1

ФОТО  BBC

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ï î  ô à ê ò ó »

>Äåïóòàòàì Âåðõîâíîé Ðàäû Óêðàèíû 
ïîäàðèëè Áèáëèè<
Òåêñò è ôîòî Âñåóêðàèíñêîãî ñîþçà 
îáúåäèíåíèé ÅÕÁ
 

»  По инициативе народного депутата 
Украины Павла Унгуряна и возглавляе-
мой им межфракционной депутатской 
группы «За духовность, моральность 
и здоровье Украины» произошло 
беспрецедентное событие — более 
трехсот парламентариев Верховной 
Рады Украины получили в качестве 
пасхального подарка Библию.

По словам организаторов акции, дан-
ная инициатива вызвана, с одной стороны, 

>Ïðàçäíèê Áèáëèè ïðîäîëæàåòñÿ<

Òåêñò è ôîòî Ñåðãåÿ Ïîëÿíèíà
 

»  В канун праздника Светлой Пасхи 
церковь христиан — адвентистов 
Седьмого дня «Ожидающая» города 
Йошкар-Ола провела богослужение 
«Следуй за Библией». Центральное 
место во встрече по праву заняла 
Библия — книга, изданная на шести-
десяти шести языках народов мира.

Звучали свидетельства членов церк-
ви о том, как Библия изменила их жизнь. 
Вячеслав Кошкин рассказал, как, будучи 
партийно-комсомольским активистом, 
он обратился ко Христу. Эдуард Гаврилов 
вспоминал о своих сомнениях в суще-
ствовании Бога на войне в Афганистане. 
Но в конце концов он принял Господа как 
своего личного Спасителя. 

>Òðóä íàø íå òùåòåí<
Òåêñò èç àðõèâà ðåäàêöèè
Ôîòî Ìèõàèëà Ñåíêåâè÷à
 

»  Весной этого года в исправительной 
колонии № 3 в Тульской области трое 
осужденных приняли водное креще-
ние и стали полноправными членами 
поместной христианской общины.

На протяжении многих лет эту 
колонию посещают христиане церкви 
евангельских христиан «На Шелепихе», 
Тушинской евангельской церкви и церкви 
«Ковчег». Единство духа в союзе мира и 
совместная горячая молитва Господу при-

несли добрые плоды. Сотрудники колонии 
с радостью принимают христиан и отмеча-
ют, что по мере возрастания численности 
тюремной церкви сокращается количество 
нарушений режима содержания в учрежде-
нии в целом.

После совершения таинства крещения 
всех осужденных пригласили в местный 
клуб на концерт. Аплодисментами осуж-
денные встречали выступающих: Марину 
Артемьеву, певца Владимира Воленко и 
проповедника Михаила Сенкевича. Не за-
были христиане и о «насущном хлебе» — по 
окончании концерта осужденным раздали 
предметы первой необходимости и про-
дукты питания.

>Ïðèåì â ÷åñòü íîâîãî 
ðóêîâîäñòâà ÐÑ ÅÕÁ<
Òåêñò è ôîòî ïðåññ-ñëóæáû ÐÑ ÅÕÁ
 

»  14 апреля в Российском союзе еван-
гельских христиан-баптистов прошел 
прием по случаю избрания нового 
руководства. Поздравить нового пред-
седателя РС ЕХБ Алексея Смирнова 
и его первого заместителя Евгения 
Бахмутского собрались лидеры хри-
стианских конфессий, общественные и 
государственные деятели.

В своем вступительном слове пастор 
Алексей Смирнов отметил, что «Бог по-
местил евангельских христиан-баптистов 
в нашу страну — Россию — не случайно. 
И мы должны показать соотечественникам 
добрый пример во всем». «Мы не находимся 
ни с кем во вражде или конфликте и готовы 
к взаимодействию со всеми открытыми к 
диалогу», — добавил он. Пастор Алексей 
Смирнов также подчеркнул важность раз-
вития отношений с Русской Православной 
церковью. 

Представитель Отдела внешних 
церковных связей Московского Патриар-
хата доктор миссиологии диакон Алексий 
Дикарев передал новому главе российских 
баптистов поздравление от Председате-
ля ОВЦС МП митрополита Иллариона. 
В поздравлении звучит надежда на то, 
что избрание нового руководства РС ЕХБ 
послужит делу утверждения евангельских 
принципов жизни в российском обще-
стве: «В условиях духовно-нравственного 
кризиса особенно важной представляется 
поддержка объединением российских 
баптистов введения в школьную програм-
му предметов, направленных на духовно-

желанием напомнить народным избран-
никам о грядущем празднике, а с другой — 
побудить каждого депутата строить свои 
жизненные и политические принципы 
на фундаменте неизменного и истинного 
Божьего Слова. 

«Сегодня все депутаты парламента 
во время утренней регистрации смогли 
получить в подарок Библию, изданную 
Украинским библейским обществом и пере-
данную членам межфракционной депутат-
ской группы для подарка всем депутатам 
парламента и сотрудникам Верховной Рады. 
Этим символическим подарком, прежде 
всего, мы хотим поощрить всех к качествен-
ной духовной жизни. Ведь если у каждого 
человека будут высокие моральные стан-
дарты, тогда высокоморальной будет и его 
жизнь. Мы понимаем, что для украинской 
политики это очень и очень важно. Когда 
христиане будут вспоминать события, свя-
занные с жизнью и смертью Иисуса Христа 
на земле, мы бы хотели еще выше поднять 
вопросы духовности и нравственности не 
только в украинской политике, но и во всем 
украинском обществе», — комментирует 
Павел Унгурян. 

С первых дней в парламенте народный 
депутат Павел Унгурян, будучи глубоко 
верующим человеком, приоритетами своей 
депутатской и законотворческой работы 
сделал вопросы духовности, морали, борь-
бы с распространением пороков, таких как 
алкоголизм, табакокурение, наркомания и 
многие другие, а также отстаивание прав 
христианских церквей. 

П. Унгурян стал одним из активных 
борцов за чистоту Интернета. Им был раз-
работан, а в 2010 году принят парламентом 
первый в Украине системный закон по борь-
бе с детской порнографией. Кроме этого, в 
стенах Верховной Рады с 2008 года стала 
постоянно собираться молитвенная депу-

АЛЕКСЕЙ СМИРНОВ И АЛЕКСАНДР 
СЕМЧЕНКО

татская группа, которую посещали пример-
но пятнадцать христиан-парламентариев 
разных партий и конфессий. Благодаря 
активной работе в сфере духовности и 
морали, удалось консолидировать мно-
гих парламентариев, которые, каждый на 
своем месте, поддерживали и продвигали 
подобные инициативы. Так появилась 
межфракционная депутатская группа «За ду-
ховность, моральность и здоровье Украины». 
В нее вошли 68 народных депутатов из всех 
парламентских фракций. Возглавил группу 
народный депутат Павел Унгурян. 

Деятельность этой группы направлена 
на борьбу с алкоголизмом, наркоманией, 
ВИЧ/СПИДом, детской порнографией, про-
ституцией и другими позорными явления-
ми в обществе, а также на популяризацию 
духовности и моральности, здорового 
образа жизни. 

В рамках работы этой группы в дека-
бре 2009 года был создан экспертный совет, 
объединивший более пятидесяти религи-
озных и общественных организаций для 
решения вопросов духовности и нравствен-
ности в украинском обществе, а также раз-
работки новых актуальных законопроектов 
в этой сфере.

>Âäîâû 
â ñåðäöå Áîãà<

Òåêñò è ôîòî Âåðû Êàòêî
 

»  «День сострадания вдовам» прошел 
в Московской церкви евангельских 
христиан-баптистов «Воскресение». 
Вместе собрались сестры из москов-
ских баптистских церквей.

Такие встречи проводятся ежегодно 
в третью субботу марта по инициативе Мо-
сковского объединения ЕХБ. Открыл обще-
ние председатель объединения пастор 
Михаил Чекалин. Он обратил внимание 
на то, что в Священном Писании 86 раз 
говорится о вдовах. Прочитав 67 Псалом, 
пастор Чекалин призвал собравшихся 
тепло поприветствовать друг друга, а 
также, оставив все переживания и тревоги, 
спеть гимн: «Ободрись же духом, на Христа 
взирай! Силою Его все скорби побеждай!» 

Настоящим праздником для вдов 
стал концерт с участием детского хора из 
Центральной московской церкви ЕХБ под 
руководством Ольги Майкиной, семейных 
дуэтов Катко, Саутовых и Антоновых. 
Многие сестры поделились историями 
о том, как Бог участвует в их жизни, 
поддерживает и утешает. С библейским 
словом из Псалма 145, стих 9: «Господь… 
поддерживает сироту и вдову» к женщинам 
обратился пастор церкви «Воскресение» 
Юргис Калвайтис. Руководитель служения 
вдовам московского объединения Тамара 
Муравьева рассказала о служениях, кото-
рыми занимаются вдовы.

нравственное образование и воспитание 
подрастающего поколения». В ответном 
слове Алексей Смирнов подчеркнул, что 
российские баптисты «будут искать лучший 
ответ на вопросы преподавания духовно-
нравственных предметов в школе».

Председатель Российского объединен-
ного союза христиан веры евангельской 
(пятидесятников), член Общественной 
палаты епископ Сергей Ряховский пожелал 
новому руководству РС ЕХБ мудрости. Он 
отметил, что заинтересован, чтобы Союз 
ЕХБ развивал христианскую активность 
как в рамках общехристианского диалога в 
Христианском межконфессиональном кон-
сультативном комитете, так и в среде еван-
гельских церквей на площадке Совета глав 
протестантских церквей России. «Мы — 
христиане — люди Слова. Поэтому те слова, 
которые будете говорить вы, — важны. Их 
будут слушать люди, и будут действовать 
на основании этих слов», — сказал епископ 
Ряховский, обращаясь к председателю РС 
ЕХБ с поздравлением.

Председатель Союза церквей евангель-
ских христиан Александр Семченко выра-
зил большую надежду в связи с избранием 
нового председателя РС ЕХБ. «Уверен, что 
мы не будем разочарованы», — сказал он.

Президент Российской ассоциации 
независимых евангельских церквей Петр 
Саутов сказал, что через избрание Алексея 
Смирнова на пост председателя РС ЕХБ «Го-
сподь явил Свою благую волю к вам, а так-
же ко многим тысячам верных во Христе, 
живущим во всех пределах нашей страны. 
Это великая ответственность, а потому 
пусть знание того, что Господь всегда дает 
обилие благодати, соответствующей нашим 
нуждам, укрепляет вас во всякое время». 
Петр Саутов отметил, что знает Алексея 
Смирнова уже тридцать лет как человека, 
боящегося Бога и старающегося исполнить 
Его волю.

Председатель Ассоциации братских 
церквей ЕХБ Павел Румачек пожелал ново-
му руководителю делать добро, чтобы «быть 
готовым явиться пред судилище Христово».

Алексея Смирнова также поздравили 
Генеральный секретарь общественной 
организации «Содействие защите религиоз-
ной свободы» Виктор Витко и председатель 
Комитета Правительства Москвы по связям 
с религиозными организациями Михаил 
Орлов.

Уже пятого апреля многоязычная 
Библия покинула Йошкар-Олу и направи-
лась в город Вятские Поляны. Участники 
проекта надеются, что это мероприятие 
внесет свой вклад в духовное единение 
христиан. Закончит свой тур по России 
Библия в июле.

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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«ПОСЛУШАЙ, БОГ…

…НЕ СТРАННО ЛЬ, ЧТО СРЕДИ УЖАСАЮЩЕГО АДА 

МНЕ ВДРУГ ОТКРЫЛСЯ СВЕТ И Я УЗНАЛ ТЕБЯ? 

МНЕ НЕЧЕГО БОЛЬШЕ СКАЗАТЬ… Я РАД, ЧТО УЗНАЛ ТЕБЯ. 

НА ПОЛНОЧЬ МЫ НАЗНАЧЕНЫ В АТАКУ. 

НО МНЕ НЕ СТРАШНО: ТЫ НА НАС ГЛЯДИШЬ…»

не прерывал молчания в течение минут 
пяти-семи… — Вот ручка, она не пишет, 
паста кончилась. Вот зима, она скоро 
пройдет… Вот семья, я слышал, что папа 
с мамой не хочет жить, и они разведут-
ся… — Молчание. — Я думаю, что 
из-за меня, потому что я часто болею… 
И я тоже умру…» — «А что же тогда настоя-
щее по-твоему?» — я прервал очередную 
паузу. И вот оно, духовное прозрение... 
«Настоящего много… Вот мои родите-
ли — они настоящие, они меня любят, я 
знаю, что любят и постоянно заботятся 
обо мне… Настоящий — я сам. Дядя Игорь, 
вот потрогайте мою руку, я же живой, я 
настоящий, я живой… Когда все ночью 
спят, я не сплю — иногда мечтаю, иногда 
плачу… Я разговариваю с Ним… Вы меня 
научили писать Ему письма и говорить с 
Ним… Мама мне говорит, это называется 
“мурашки”… Они у меня появляются на 
руках, когда я Ему говорю свои секреты и 
просьбы… Я просил, чтобы родители не 
разводились… Я просил, чтобы я остался 
жить, потому что мама без меня не смо-
жет… И когда я говорю Богу все это, мне 
становится тепло и хорошо, как дома… 
Это тоже настоящее… Он тоже настоящий 
и Живой, только вы этого не видите… Спа-
сибо вам…». Настоящее в этой жизни — 
это мой близкий, я сам и Живой Бог… 
В начале февраля 2010 года Олег ушел… 

Ребенок из глубин своего небольшого 
и трагичного опыта смог выразить церков-
ное понимание смысла жизни: «Возлюби 
Господа Бога всем сердцем твоим… и ближнего 
твоего как самого себя» (Мрк 12:28-31). На-
стоящее в этой жизни — это мой близкий, 
я сам и Живой Бог…

В способности принять себя, как при-
нимает нас Господь, вырасти до принятия 
ближнего, увидев в нем образ Христов, и 
заключается то самое подлинное чувство 
любви к Богу…

А за Богом всегда последнее слово… 
И не важно, где ты сейчас находишься и 
чем занимаешься: быть может, приводишь 
в порядок дачу после зимы или ожидаешь 
последствий смены руководства в твоей 
организации; уже собираешься в летний 
отпуск или командирован в «горячую 
точку»; готовишься к свадьбе или радост-
но ожидаешь рождения ребенка; коро-
таешь время в аэропорту или, лежа на 
больничной койке, отрешенно смотришь 
в потолок; планируешь сходить в ближай-
шее воскресение в церковь или, сам того 
не ведая и строя планы на сегодняшний 
вечер, попал в прицел снайпера… Важнее, 
чтобы в тебе было неотступное желание 
быть с Ним. И тогда твоя жизнь — под Его 
покровом, ангелы-хранители — над тобой 
и твоими близкими. Ты не лишен много-
образия жизни здесь и не потерян для 
вечности после смерти там… Потому что 
«Бог есть любовь», а «любовь никогда не пере-
стает», а значит, в конечном счете победа 
и последнее слово за Любовью…

Â ìèðå áóäåòå èìåòü ñêîðáü, íî ìóæàéòåñü, 
ß ïîáåäèë ìèð (Èîàí 16:33)

« Ï ð è ê î ñ í î â å í è å  ê  Á î ã ó »

Òåêñò Èãîðÿ Ìàëèíà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Если Господь умер за меня и воскрес 
ради меня, значит, я чего-то стою… 
В способности принять себя как при-
нимает нас Господь, вырасти до при-
нятия ближнего, увидев в нем образ 
Христов — и заключается то самое 
подлинное чувство любви к Богу… 
Однако, как сказал Иосиф Бродский, 
уменье «различать за мишурою цен-
ность» приходит к нам с возрастом. 
Опыт жизни, окрашенный радостью и 
болью, напоминает нам о главном — и 
о том, что может подождать…

Французский писатель Антуан де 
Сент-Экзюпери в повести «Военный лет-
чик» замечает: «Сегодня утром мы видели 

Плод любви — победа

только разбитую армию и беспорядочную 
толпу. Но беспорядочная толпа, если есть в 
ней хотя бы один человек, в чьем созна-
нии она уже объединена, перестает быть 
беспорядочной толпой. Камни на стройке 
кажутся беспорядочной грудой лишь с 
виду, если где-то на стройке затерян хотя 
бы один человек, который представляет 
себе будущий собор. Я спокоен, если под 
разбросанным удобрением укрыто зерно. 
Зерно впитает его соки и прорастет. Тот, 
кто возвысился до созерцания, становит-
ся зерном. Тот, кому открывается некая 
истина, тащит другого за рукав, чтобы 
посвятить в эту истину и его. Тот, кто 
сделал изобретение, спешит рассказать о 
нем людям… Теперь я лучше постигаю, в 
чем смысл победы: тот, кто подыскивает 
себе место ризничего или привратницы в 
будущем соборе, — уже побежден. Тот же, 
кто носит в своем сердце образ будущего 
собора, — уже победитель. Победа есть плод 
любви».

И в подтверждение этого подлин-
ный опыт профессионального снайпера, 
ветерана Великой Отечественной войны 
полковника в отставке Ивана Ткачева: 
«Однажды я не выстрелил… И Бог дал мне 
удивительную возможность оказаться 
лицом к лицу с последствиями этого 
поступка. Осенью сорок третьего года 
моя дивизия держала оборону на участке 
у белорусской деревни Турки-Перевоз… 
В траншеях противника началось какое-
то оживление. Я взял винтовку и навел 
прицел. Возле землянки стоял высокий 
худой немец. “Долговязый — мой”, — 
предупредил я товарищей. В прицеле 
я отчетливо видел его лицо, повязку на 
правом глазу и шрам на щеке. Шатаясь, 
он нес какой-то ящик в сторону окопа. 
Вдруг остановился: увидел своих убитых 

сослуживцев. И застыл — оторопевший 
и жалкий. Из укрытия выскочил офи-
цер, сбил “долговязого” с ног и сам упал 
замертво, сраженный пулей кого-то из 
моих товарищей… я снял палец со спу-
скового крючка: пусть живет... 

Прошло много лет. В 1972 году в пар-
ке Горького в Москве проходила выставка 
ГДР. Я зашел посмотреть. И вдруг увидел: 
немец-экскурсовод что-то кому-то рас-
сказывает на ломаном русском. Шрам на 
щеке, неподвижный правый глаз, знако-
мая долговязая фигура... Я не верил своим 
глазам! Разговорились. Да, в сорок третьем 
он воевал на том же участке фронта, что 
и я. Да, он помнит тот случай. Тогда, еще 

не оправившись от ранения, он подносил 
патроны к пулемету и услышал крик: “Ло-
жись! Снайперы!” Но растерялся и остался 
стоять, пока не был сбит с ног. Вскоре его 
комиссовали и отправили домой. 

Месяца через три я получил письмо 
из Германии. На фотографии — тот самый 
солдат, его жена и три дочери, очень 
похожие на отца. А на обратной стороне 
надпись: “Дорогой друг, посмотри на фото-
графию. Этих милых деток могло бы и не 
быть на свете, если бы вы тогда, на фронте, 
не проявили великодушие и не сохранили 
жизнь нашему дорогому отцу и мужу. Мы 
вам очень обязаны. Приезжайте в гости”. 
Тогда я всем сердцем почувствовал смысл 
заповеди “Не убий”. И вспомнил строчки 
из любимого мною Блока: 

Жизнь — без начала и конца. 
Нас всех подстерегает случай. 
Над нами сумрак неминучий 
Иль ясность Божьего лица...».

Удивительным образом внешне пору-
шенная духовность обретала новую жизнь 
в советских солдатах и офицерах, которые, 
«полагая душу свою за друзей своих», впервые 
и по-настоящему начинали ощущать Бо-
жье присутствие в своей жизни...

В шинели русского солдата Алек-
сандра Зацепы, погибшего на фронте в 
1944 году, было найдено «Письмо к Богу»: 
«Послушай, Бог… Еще не разу в жизни 
с Тобой не говорил я, но сегодня мне 
хочется приветствовать Тебя. Ты знаешь, 
с детских лет мне говорили, что нет Тебя. 
И я, дурак, поверил… Сегодня ночью я 
смотрел из кратера, что выбила граната, 
на небо звездное… Я понял вдруг, каким 
жестоким может быть обман. Не знаю, 
Боже, дашь ли Ты мне руку, но я Тебе 

скажу, и Ты меня поймешь: не странно 
ль, что среди ужасающего ада мне вдруг 
открылся свет и я узнал Тебя? Мне нечего 
больше сказать… я рад, что узнал Тебя. На 
полночь мы назначены в атаку. Но мне не 
страшно: Ты на нас глядишь… Сигнал. Ну 
что ж? Я должен отправляться. Мне было 
хорошо с Тобой. Еще хочу сказать, как Ты 
знаешь, битва будет злая, и, может, ночью 
же к Тебе я постучусь. И вот, хоть до сих 
пор Тебе я не был другом, позволишь ли 
Ты мне войти, когда приду? Но, кажется, я 
плачу. Боже мой, Ты видишь, со мною слу-
чилось то, что я прозрел. Прощай, мой Бог, 
иду. И вряд ли уже вернусь. Как странно, 
но теперь я смерти не боюсь…». 

Австрийский психиатр и философ 
Виктор Франкл писал о том, что в конц-
лагере человек без смысла не выживал… 
Предположу, что смысл мог быть любым — 
любимый человек, идея, вера и даже 
месть. Месть тому, кто причинил мне 
боль, которую не перекрывает ужас конц-
лагеря… Но смысл необходим не только 
для выживания здесь... С христианской 
точки зрения для человека более важным 
является обретение смысла в Боге. По-
скольку важно не только приобрести вот 
этот мир, остаться в живых ради кого-то 
и для чего-то, но и душе своей не по-
вредить: «ибо какая польза человеку, если он 
приобретет весь мир, а душе своей повредит? 
Или какой выкуп даст человек за душу свою?» 
(Мрк 8:36-37).

Приведу в пример историю маль-
чонки, который обрел смысл среди боли 
в Боге. Имя вымышленное, история 
настоящая. Пересказывая слова ребенка, 
я перевожу их на «взрослый язык». Итак, 
Олег, мальчик девяти лет. Родился в 2001 
году. С 2005 года перенес две операции, 
около 15 курсов химиотерапии и 2 курса 
лучевой терапии. Родители относят себя 
к церковным верующим. Олежку покре-
стили в 2004 году. По их словам, за время 
болезни дважды приглашали священника 
для соборования ребенка. Подавали запи-
ски через знакомых в храм. Однако сами 
храм не посещали и не причащались. 
С ребенком первая встреча произошла 
осенью 2009 года. Мы познакомились. 
Общались, он писал «письмо Богу». Пись-
мо, в котором рассказывал о том, почему 
и ради кого он хочет жить дальше… Олег 
пробовал молиться о своих родителях и о 
себе (последнее всегда дается сложнее)… 
В январе 2010 года мы в очередной раз 
встретились. Он, увидев меня, оторвался 
от рисования и сказал: «Дядя Игорь, вы 
знаете, что все, что окружает нас — это не 
по-настоящему?» — «Почему ты так дума-
ешь, Олег?» — «Да потому что все, что нас 
окружает, оно умирает. — Он замолчал, я 

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Â   ö å í ò ð å   â í è ì à í è ÿ »

Òåêñò Þëèè Êèðè÷åíêî
Ôîòî Èëãàðà Ãðàñèe
 

»  В рассказе Конан Дойля «Случай с 
переводчиком» есть очень примеча-
тельная сцена: Шерлок Холмс вместе 
с братом Майкрофтом сидят в клубе 
у эркерного окна и для разминки, 
перед тем как поговорить о деле, дают 
мгновенный экспресс-анализ внеш-
ности случайного прохожего. Многие, 
начитавшись Конан Дойля, пытались 
повторить метод Холмса в жизни и, 
разглядывая людей на улице, опреде-
лить, кто есть кто. У христиан это 
приобрело неожиданное продолже-
ние — некоторые верующие считают, 
что христианина должно быть видно 
в толпе. Причем не просто по одежде 
(сутана там или платочек на голове), а 
по особому выражению лица и глаз. Вы 
никогда не пытались угадать, кто идет 
вам навстречу? Учитель? Врач? Тяжело 
больной человек? Служитель? Пастор? 
Или преступник, мошенник?

Отправляясь в подмосковный городок 
на встречу с Ольгой, я пыталась предста-
вить, как она выглядит, зная, что девушка 
ВИЧ-инфицирована. Но встретив ее, от-
метила, что никогда бы не подумала, что у 
нее серьезные проблемы — она удивитель-
но «солнечный» человек: светлые волосы, 
белоснежная добрая улыбка, ласковое 
обращение с окружающими, особенно со 
своим пятилетним сыном. На самом деле, 
так оно и есть — Ольга чистое создание, 
всего несколько лет назад она обратилась 
ко Христу и стала «новым человеком». Как 
она сама говорит, изменился ее взгляд на 
мир, отношение к людям. Это заметили 
и окружающие. Коллеги по работе к ней 
тянутся, знакомые расспрашивают, что 
заставило Ольгу так измениться. Все видят, 
что девушка читает Библию, много знает о 
Боге. Оля не скрывает, что она христианка. 
Но о том, что она еще и ВИЧ-инфицирована, 
мало кто знает. Об этом она не распростра-
няется, будучи уверенной, что от нее тут 
же отвернутся. И неважно, что она зако-
нопослушная гражданка, любящая мать 
и искренняя христианка, — люди боятся 
заразиться СПИДом. 

Между прочим, неповрежденная 
кожа является естественным барьером для 
вируса, поэтому передача ВИЧ невозможна 
при рукопожатиях и объятиях. А что если 
есть ссадины, царапины, порезы?.. Для хотя 
бы теоретического риска передачи ВИЧ в 
этом случае нужно, чтобы достаточное ко-
личество крови, содержащей ВИЧ, попало в 
кровоточащую рану. Вряд ли вы будете здо-
роваться за руку с кем-то, кто истекает кро-
вью, при этом у вас тоже хлещет кровь. ВИЧ 
не передается и через одежду, постельное 
белье: даже если на одежду, белье попала 
жидкость, содержащая ВИЧ, вирус быстро 
гибнет во внешней среде. Если бы ВИЧ жил 
«за пределами» человека многие часы или 
даже дни, то, несомненно, наблюдались бы 
случаи бытовой передачи вируса. Такого 
не случалось ни разу более чем за двадцать 
лет эпидемии. При попадании жидкости, 
содержащей ВИЧ, в воду вирус гибнет. 

ВИЧ — вирус иммунодефицита чело-
века — может жить и размножаться только 
в человеческом организме. Животные не 
могут быть носителями вируса. К тому 
же, вопреки распространенному мифу, 
кровь человека не может попасть в чужой 
кровоток при укусе комара. О том, что ВИЧ 
не передается при поцелуе, уже написано 
очень много. Находятся люди, которых бес-
покоят вопросы «ранок» во рту. В реальной 
жизни для того, чтобы этот вирус передал-
ся при поцелуе, два человека с открытыми 
кровоточащими ранами во рту должны 
долго и глубоко целоваться, при этом один 
из них должен не просто быть носителем 
ВИЧ, а иметь очень высокую вирусную на-
грузку (количество вируса в крови). Вряд ли 
кто-нибудь сможет, да и захочет, воспро-
извести подобный «садистский» поцелуй 
на практике. Если бы такой путь передачи 
был возможен, существовали бы случаи 
передачи ВИЧ при поцелуе, например, в по-
стоянных дискордантных парах (в которых 
только у одного из партнеров ВИЧ). Тем 
не менее, таких эпизодов не зарегистри-
ровано. За двадцать лет эпидемии ВИЧ не 
передался ни в маникюрном салоне, ни у 
стоматолога. Это говорит о том, что риск за-
ражения в данных ситуациях отсутствует. 
Обычной дезинфекции инструментов, ко-
торую проводят в салонах или у стоматоло-
га, вполне достаточно для предотвращения 
инфекции.

Все зарегистрированные случаи 
ВИЧ-инфекции в мире по путям заражения 
распределяются следующим образом: по-
ловым путем — 70—80%; инъекционные 
наркотики — 5—10%; профессиональное 
заражение медработников — менее 0,01%; 
переливание зараженной крови — 3—5%; от 
беременной или кормящей матери ребен-
ку — 5—10%. 

Тем не менее, фобия по отношению 
к ВИЧ-инфицированным в нашем обще-
стве сохраняется. Верующие много говорят 
о служении таким людям, проводятся 
ВИЧ-конференции в разных регионах. Но 
о любви к ближнему хорошо рассуждать 
в теории. Представьте, что вам предстоит 
реальная встреча с таким больным. Как вы 
себя поведете? Будете ли проявлять христи-
анскую любовь, терпимость, сострадание? 
Окажется ли ваша вера в то, что Бог защи-
тит, сильнее предрассудков? 

Многим, по разным причинам за-
болевшим СПИДом, пришлось столкнуться 
с отвержением в обществе. Ольга, напри-
мер, долго не могла найти работу. С трудом 
устраивалась, а потом почти тут же теряла 
место. Работала и в кафе, и в прачечной, 
но отовсюду ее просили (в грубой форме) 
уйти, как только «доброжелатели» со-

СПИД — это не приговор

общали руководству, что их сотрудница 
ВИЧ-инфицирована. В первое время Оля 
не скрывала диагноза. Не зная Бога, искала 
поддержки у людей. Потом поняла, что 
это неоправданные надежды и ни один 
человек ей не поможет. Было очень страш-
но и безнадежно. Хорошо, что в жизни 
появились верующие. Школьная подруга, 
связь с которой прервалась лет десять на-
зад, неожиданно позвонила, предложила 
встретиться и с тех пор не оставляла Олю. 
Вместе с мужем она рассказала девушке 
о Христе, потихоньку вела к покаянию. 
Наша героиня вроде и молиться начала, и 
Библию читать пробовала, но... продолжала 
жить своей жизнью. Главной ее проблемой 
были наркотики. Она думала, что наркоти-
ки — это несерьезно, всего лишь баловство. 
Еще подростком она размышляла, что в 
жизни может произойти что-то нехорошее, 
но только не пристрастие к наркотикам… 
Девушка была уверена, что принимать 
наркотики никогда не будет.

Ольга серьезно занималась спортом, 
в школе училась на «отлично», поступила в 
институт физкультуры. Да и мама провела 
хорошую профилактику: навещая могилу 
родственника на кладбище, она показа-
ла Оле, тогда еще школьнице, мрачный 
старый склеп, весь пол которого был усеян 
шприцами и баллончиками: «Тут собирают-
ся наркоманы и токсикоманы. Есть в этом 
мире табу, так вот наркомания — одно из 
них!» Это произвело сильное впечатление 
на девочку, поэтому, когда ее знакомые на-
чали употреблять наркотики, она вежливо 
отказывалась. Так продолжалось довольно 
долго. Олю удивляло, что ее знакомые — 
благополучные люди, спортсмены — при-
нимают наркотики и вроде ничего плохого 
с ними не происходит. Потом она узнала, 
что страшного и отвратительного проис-
ходило достаточно, но никто ей об этом не 
рассказывал. Наоборот, все ее знакомые 
расписывали только «прелести» от употре-
бления наркотиков. 

Однажды у девушки разболелась 
голова, и «заботливые» друзья тут же пред-
ложили для обезболивания наркотик. 
Оле было так плохо, что она согласилась. 
Неправда, что зависимость не возникает 
с первого раза. У Ольги именно с того дня 
и началось падение. Жизнь покатилась по 
наклонной. Очень быстро наркотики стали 
смыслом существования. Это повергло всех 
ее родных в шок. К чести ее мамы и бабу-
шек, они не отказались от Ольги и всеми 
способами старались вернуть дочь и внучку 
к нормальной жизни. Но разве это воз-
можно человеческими силами? Несколько 
раз девушка бросала, но ненадолго. Самый 
длительный перерыв был, когда она забе-
ременела. С рождением сына все вернулось 
на круги своя. Слава Богу, мальчик родился 
здоровым. Но малыш мог остаться без 
мамы — Ольгу поймали с наркотиками и 
должны были посадить в тюрьму. Знакомые 
христиане молились о ней, да и сама она 
начала обращаться к Богу. Господь спас ее от 
заключения. С тех пор девушка перестала 
употреблять наркотики. 

Какое-то время она еще была удручена 
жизнью, не понимала, как жить дальше, 
ничто ее не радовало. Однажды по пути 
на работу она внутренне возопила к Богу: 

«Господи! Зачем я живу?» И вдруг всем 
естеством поняла ответ: «Ты же все знаешь, 
доверься Мне, отдай свою жизнь Мне, успо-
койся». Когда Ольга подняла глаза, это был 
уже другой человек. На нужной станции 
она буквально выпорхнула из вагона, в 
душе поселились радость и покой. Окру-
жающий мир заиграл красками. Молодая 
женщина впервые почувствовала вкус к 
жизни. Это состояние радости не ушло. 
Именно тот момент она считает своим воз-
рождением. Ольга начала читать Библию, 
молиться, ходить в церковь. Через пару лет 
приняла водное крещение. Сыночек быстро 
полюбил совместные молитвы с мамой, 
занятия в воскресной школе. Дети очень 
открыты к Благой Вести, и сейчас Никита 
является маминой поддержкой, маленьким 
братом в Иисусе Христе. Он не знает, что у 
мамы ВИЧ. Ольга боится, что злые языки 
начнут его унижать и обижать, если узнают 
о ее болезни. Но чувствует она себя очень 
хорошо и физически, и морально. Она даже 
забывает о своем диагнозе и не просит Бога 
об исцелении, — только о возможности 
делиться той любовью, которую она ощу-
щает в себе. И Господь отвечает. Все ВИЧ-
инфицированные каждые полгода сдают 
два анализа: на иммунный статус и вирус-
ную нагрузку. Иммунный статус определя-
ет количество различных клеток иммунной 
системы. Анализ на вирусную нагрузку 
устанавливает количество частиц вируса в 
жидкости, точнее, в плазме крови. Вирусная 
нагрузка является «прогностичным» тестом 
и показывает, насколько быстро у человека 
может уменьшиться иммунный статус. Ана-
лизы Ольги за этот год оказались в три раза 
лучше, чем за прошлый! Это не значит, что 
она исцелилась, но улучшение состояния 
просто поразительное! Ее иммунный статус 
сегодня лучше, чем у некоторых неинфици-
рованных людей!

Ольга благодарит за это Бога и старает-
ся использовать каждый день для служения 
людям. Она молится за близких, старается 

БОЛЬНЫЕ ВИЧ — ТОЖЕ ЛЮДИ! НЕ ПОВОРАЧИВАЙТЕСЬ К НИМ СПИНОЙ!
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С момента начала эпидемии ВИЧ 
передался почти 60 миллионам человек, 
из которых 25 миллионов умерли. 

В 2008 году число людей, живущих 
с ВИЧ, составляло около 33,4 миллиона 
человек, число новых случаев ВИЧ-
инфекций — около 2,7 миллиона и еще 
2 миллиона человек умерли от заболева-
ний, связанных со СПИДом. 

В 2008 году примерно 430 тысяч 
детей родились с ВИЧ, в результате общее 
число детей с ВИЧ моложе 15 лет состави-
ло 2,1 миллиона человек. 

Во всем мире на молодых людей 
приходится около 40% всех новых слу-
чаев ВИЧ-инфекций, регистрируемых 
среди взрослых (старше 15 лет). 

В Африке, к югу от Сахары, прожи-
вает 67% людей с ВИЧ и зарегистрирован 
91% всех новых случаев ВИЧ-инфекции 
среди детей. 

В результате эпидемии более 
14 миллионов детей в Африке к югу от 
Сахары стали сиротами.

По некоторым оценкам, в 2008 году 
объем средств, выделяемых для лечения 
ВИЧ, составил 15,6 миллиарда долларов 
США. 

По оценкам ЮНЭЙДС, в 2010 
году для оказания помощи ВИЧ-
инфицированным потребуется 25 мил-
лиардов долларов США.

являть им любовь Христа. Ее мама, к сожа-
лению, уже умерла. Остались две бабушки, 
одна — искренняя верующая, ходит в 
православную церковь, но не осуждает 
внучку за ее евангельскую веру, наоборот, 
радуется, что Оленька нашла Бога и остави-
ла греховный образ жизни. Вторая бабушка 
всю жизнь была коммунисткой. Она очень 
сдержанный человек, ласкового слова от 
нее Ольга никогда не слышала. Бабушка 
сильно болела, и девушка начала за ней 
ухаживать. Внучке предложили не забирать 
пожилую женщину из больницы, к тому мо-
менту она была частично парализована, и 
врач засомневался, что одинокая женщина, 
у которой еще и ребенок на руках, сможет 
ухаживать за больной. Но Оля была уверена 
как никогда: «Конечно, заберу домой! Это же 
моя бабушка!» Девушке пришлось нелегко: 
она разрывалась между работой, ребенком, 
детским садиком и больной бабушкой, но 
не роптала. Хрупкая тоненькая девушка еле 
переворачивала рослую бабушку и благода-
рила Бога за возможность помочь ближне-
му. И Господь давал ей сил! Однажды по-
жилая женщина попыталась что-то сказать 
внучке, но губы ее не слушались. Ольга 
наклонилась к ее лицу и разобрала: «Я лю-
блю тебя». Она заплакала. А на следующий 
день бабушки не стало. Ольга жалеет лишь о 
том, что так мало времени у нее было, чтобы 
любить и заботиться о близком человеке. 
Но урок она извлекла и теперь старается 
помогать кому только может, не пускать 
в себя черные мысли, любить ближних и 
Бога всем сердцем, не на словах, а на деле. 
Об этом и просит Господа. Не зная, сколько 
времени ей осталось, верит, что Христос 
ведет ее и все держит в Своих руках. 

Современная медицина позволяет 
людям с вирусом иммунодефицита жить 
достаточно долго. ВИЧ перестал быть 
смертельным заболеванием, а перешел в 
разряд хронических. Миллионы людей 
многие годы живут с ВИЧ. СПИД — это не 
исключительно медицинская проблема, 
как пытаются представить некоторые. Про-
блемы СПИДа не существовало бы, если бы 
не было... людей: людей с ВИЧ-инфекцией, 
которые хотят нормально жить, работать, 
учиться, любить; их родных, близких, дру-
зей, сослуживцев, работодателей, соседей; 
людей, которых вынуждают проходить 
обследование на ВИЧ, не спрашивая их со-
гласия; людей, больных СПИДом, которые 
нуждаются в современном лечении и не 
могут получить его… 

Какова позиция христианской церкви 
в этом вопросе? Какова ваша позиция? Как 
Бог смотрит на страдающих детей Своих 
и на тех, кто отказывает им в праве на 
нормальную жизнь? Если вам есть что ска-
зать по этому вопросу — пишите на адрес 
редакции.

Îò àâòîðà: При написании материала 
использованы данные сайта www.aid.ru

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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РУССКИЕ И АМЕРИКАНСКИЕ СОЛДАТЫ В АПРЕЛЕ 1945 ГОДА ВСТРЕТИЛИСЬ НА ЭЛЬБЕ

Òåêñò Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  «25 апреля 2010 года исполняется 
65 лет со дня легендарной встречи 
на Эльбе, ставшей ярким символом 
боевого братства наших стран в годы 
Второй мировой войны. Мы преклоня-
емся перед мужеством воинов, вместе 
сражавшихся за освобождение Европы 
от фашизма….» — это выдержки из 
совместного заявления президента 
России Д. Медведева и США — Б. Оба-
мы по случаю 65-й годовщины встречи 
войск двух стран на Эльбе.

7 декабря 1941 года, когда советские 
войска понесли огромные потери, защитив 
Москву и остановив наступление немецких 
войск, для США была стерта грань между 
передовой и тылом. Японские бомбардиров-
щики в этот день практически до основания 
разрушили военно-морскую базу США Перл-
Харбор (в переводе — «жемчужный залив») 
на Гаваях. Весть об атаке на Перл-Харбор 
мгновенно разнеслась по всей стране. 

Простые американцы, узнав об этой 
новости, со страхом смотрели в небо: «Где 
будет нанесен следующий удар? В Сан-
Франциско? В Лос-Анджелесе? Или в Нью-
Йорке? А может, начнут бомбить Филадель-
фию?» Америку парализовал и в то же время 
объединил страх. Американские семьи 
собирались вокруг радиоприемников и 
часами слушали новости. Родители, с трепе-
том поглядывая на сыновей-подростков, по-
нимали, что призыва в армию не избежать. 

США 1940-х годов представляли со-
бой беззаботное общество. По всей стране 
большие оркестры играли зажигательную 
музыку. Кузова американских автомобилей 
иногда выглядели изысканней, чем произ-
ведения искусства. Кстати, в то время маши-
ны делались из настоящего железа. Бензин 
был дешевый. 1940-е годы были золотым 
временем и в мире американской моды. 
Кинофильмы все еще были черно-белыми, 
но они были наполнены оптимизмом и 
положительными эмоциями. В начале 1941 
года американцы прилежно работали, их 
семьи были сплоченными. В обществе цени-
лись хорошие манеры, важную роль играла 
церковная принадлежность. 

Оправившись от разрушительной 
Первой мировой войны и Великой депрес-
сии, в 1940-е Соединенные Штаты были, 
что называется, «на волне». И в церкви, и 
в обществе сильны были пацифистские 
настроения. Простые американцы не счи-
тали нужным стране тратиться на армию. 
Поэтому к началу Второй мировой войны 
американские вооруженные силы состав-
ляли менее 190 тысяч человек, занимая 17-е 
место в мире по численности. С 1934 года 
в армии полностью приостановили всякие 
учения. У американских военных не было 
ни боевого опыта, ни надлежащего оружия. 
Например, солдат был вооружен одноза-
рядной винтовкой 1903 года, из которой 
стрелял еще его отец во время Первой миро-
вой войны. Американский танк «Sherman», 
работающий на бензине, легко воспламе-
нялся от малейшего удара. Сами американ-
цы прозвали свой танк «Ронсон» — по имени 
известной бензиновой зажигалки. Деньги 
налогоплательщиков, так необходимые на 
содержание боеспособной армии, амери-
канское правительство вот уже многие годы 
направляло на построение лучшей жизни 
в Америке. Страна не собиралась воевать. 
Мало кто знает, что в прибрежных водах 
США в Атлантическом океане в 1941 году из-
за отсутствия надежной береговой охраны 
свободно плавали немецкие подводные 
лодки. А война с Японией для Америки 
фактически началась не в 1941 году в Перл-
Харборе, а в Китае за четыре года до этого — 
во время атаки на патрульный американ-
ский корабль в устье Янцзы. Но только после 
бомбардировки Перл-Харбора американцы 
осознали всю серьезность ситуации в мире. 

К концу 1941 года, как никогда в 
истории Соединенных Штатов, экономика 
страны быстро мобилизовалась и перешла 
на военные рельсы. Был объявлен обяза-
тельный призыв, те, кто не пошел в армию, 
переезжали из сельской местности в город, 
чтобы работать на военных заводах. 

С началом войны в США активизиро-
валась пропагандистская кампания в СМИ, 
стали выпускаться плакаты и постеры. 
Первыми были плакаты, наглядно объяс-
няющие, что война не где-то там за горами. 
Визуальность постеров была стопроцентной. 
Например, типичным стал плакат с изо-
бражением немецкой свастики, зависающей 
над группой американских детей. Гражда-
нам предлагалось спасти своих детей, купив 

« Ì è ð   ò å á å ,   À ì å ð è ê à ! »

Путь на Эльбу

ПЛАКАТ ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ: 
«ВСТАВАЙ, АМЕРИКА! ЦИВИЛИЗАЦИЯ 
ПРИЗЫВАЕТ КАЖДОГО МУЖЧИНУ, 
ЖЕНЩИНУ И РЕБЕНКА!»

ПЛАКАТ ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ: 
«РУССКИЙ. ЭТОТ ЧЕЛОВЕК — ТВОЙ ДРУГ. 
ОН СРАЖАЕТСЯ ЗА СВОБОДУ»

ПЛАКАТ ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ: 
«РУКИ ПРОЧЬ! КУПИТЕ НОВЫЕ 
ОБЛИГАЦИИ ЗАЙМА ПОБЕДЫ»

облигации внутреннего военного займа, 
которые смогут обеспечить победу. Из 131 
миллиона населения страны, включая детей 
и стариков, 85 миллионов купили эти об-
лигации, собирая деньги по центу. Прави-
тельство также обратилось к некоторым 
американским церквам, чье пацифистское 
богословие не позволяло участия в войне, 
с просьбой поддержать страну и купить 
облигации. Тридцать три тысячи облигаций 
на сумму почти в семь миллионов долларов 
были распространены в приходах менони-
тов, квакеров и других церквей. 

Постеры также призывали американ-
цев экономить бензин, столь необходимый 
для фронта. Они обосновывали важность 
существования талонов на некоторые про-
дукты питания, сигареты, на тот же бензин, 
автомобильные покрышки, обувь, оборудо-
вание, бритвенные приборы и некоторые 
другие товары. Правительство опасалось, 
что может не хватить продовольствия для 
армии и гражданского населения, поэтому 
обратилось к американцам с воззванием 
разбивать так называемые «Сады победы» 
(на самом деле огороды) даже в городах, 
чтобы прокормиться в то сложное время. 

Боясь ночных бомбардировок амери-
канских городов со стороны Японии и Гер-
мании, власти страны призвали граждан 
плотно зашторивать окна, чтобы свет из 
домов не проникал на улицу. К началу 1943 
года американские улицы патрулировали, 
в том числе отслеживая включенный свет, 
шесть миллионов добровольцев. На ночь в 
стране отключались фонари. Казалось, вся 
Америка погрузилась во тьму… Но тьма эта 
была только кажущаяся. 

Американские историки говорят, что 
во время войны в стране была стопроцент-
ная занятость. На деньги простых амери-
канцев строились самолеты, танки, другое 
оборудование, необходимое не только для 
национальных вооруженных сил, но и для 
союзников по программе ленд-лиза. 

Ленд-лиз (Land Lease) — это тип финан-
сового договора, при котором земля под зда-
нием застройщику не продается, а сдается в 
долгосрочную аренду. Некоторые государ-
ства используют ленд-лиз для сдачи в наем 
военного имущества. По такой программе 
между 1941 и 1945 годами США передали 
Великобритании, Китаю, СССР и Франции 
большое количество военных материалов. 
Взамен, как, например, с Великобританией, 
американцы построили военные базы на 
Бермудах и в Вест-Индии. Начало этой про-
граммы положило окончание нейтралитету 
и вступление Америки в войну. 

По ленд-лизу Соединенные Штаты пе-
редали союзникам военного оборудования и 

материалов на сумму в 50 (!) миллиардов дол-
ларов (что по сегодняшним ценам составля-
ет около одного триллиона): на 31,4 миллиар-
да — Британии, на 11,3 миллиарда — СССР, 
на 2,3 миллиарда — Франции и на 1,6 мил-
лиарда — Китаю. Одним из условий договора 
был возврат техники и оборудования после 
окончания боевых действий. Канада также 
участвовала в подобной программе, передав 
Британии и СССР военной техники на сумму 
в 4,7 миллиарда долларов. 

Помните, что простые американцы 
покупали облигации военного займа? Без 
этих денег вряд ли американское правитель-
ство смогло бы помочь союзникам в таких 
масштабах. Примерно четверть британских 
военных была вооружена американским 
оружием. Кроме оружия, США поставляли 

союзникам продукты питания, телефон-
ный кабель, алюминий, одежду, наземные 
транспортные средства. Во время Великой 
Отечественной войны экономика Советского 
Союза базировалась на железнодорожных 
перевозках, а многие депо были разбомбле-
ны. Страна смогла произвести только 92 
локомотива. Специально для СССР Америка 
изготовила две тысячи локомотивов и один-
надцать тысяч железнодорожных вагонов. 
Советский Союз выпускал отличные танки, 
боеспособность которых обеспечивали 
сотни тысяч американских военных гру-
зовиков. В 1945 году две трети грузовиков 
Красной Армии были американскими — это 
грузовики марок «Dodge» и «Studebaker». 
Девятнадцать процентов самолетов Красной 
Армии (или 17 800 единиц) также были 
американскими.

Долгое время Гитлер недооценивал 
американцев, считая, что они разучились 
воевать. И правда была в том, что в 1943 
году американцы, действуя совместно с 
британцами, потерпели поражение в Туни-
се — на африканском театре военных дей-
ствий. Но Америка смогла мобилизоваться, 
прежде всего, морально и духовно. 

Не последнюю роль в этом сыграли 
американские церкви. После Перл-Харбора 

многие из них пересмотрели свою па-
цифистскую доктрину, и пацифистов в 
стране осталось менее одного процента. 
Церковные общины финансово помогали 
Красному Кресту, организации бойскаутов, 
а после войны поддерживали ветеранов. 
Американская Церковь морально и духовно 
окормляла не только 16 миллионов 354 
тысячи американских солдат на полях 
военных сражений, но также заботилась о 
миллионах семей, оставшихся на «домаш-
нем фронте». Церкви часто становились 
центрами сбора пожертвований, крови для 
фронта, а также металлолома. 

Девять тысяч капелланов служили в 
то время в американской армии. Общины 
собирали деньги для армии, обеспечивали 
военных Библиями, молитвенниками и 
другой духовной литературой. 

Известные американские пропо-
ведники выступали перед солдатами на 
линии фронта, ободряя войска и укореняя 
их во мнении, что, сражаясь в этой войне, 
они служат своей стране и Богу. Некоторые 
религиозные лидеры опасались, что война 
принесет на американскую землю гру-
бость и жестокость, которые трудно будет 
изжить. Другие были озабочены разделе-
нием семей — отцы воевали на фронте, а 
матери стояли у станка. Их проповеди были 
направлены на сохранение семейных цен-
ностей. Кстати, во время войны разводы в 
США свелись к минимуму, а рождаемость 
повысилась в разы. Именно война привела 
многих американцев в церковь в поисках 

вечных ценностей. Тогда в Америке гово-
рили: «В окопах атеистов нет». Миллионы 
солдат и офицеров, вернувшись с войны, 
пришли в церкви. 

Известные богословы того времени 
Рэйнфольд Нейборн (Reinhold Niebuhrn) и 
Фрэнсис Спэлман (Francis Spellman) помога-
ли формировать американскую политику 
во время и после войны, а поместные общи-
ны и религиозная пресса формировали в 
стране общественное мнение. 

Открытие второго фронта на европей-
ском театре военных действий и присоеди-
нение к нему американцев внесло неоце-
нимый вклад в победу во Второй мировой 
войне. К 1944 году американские подраз-
деления в Европе представляли собой 
прекрасную армию, способную бороться с 
нацистами. 

6 июня 1944 года, высадившись в 
Нормандии, американцы уверенно продви-
гались на восток. Так называемая встреча 
на Эльбе близ городка Торгау (Torgau) стала 
историческим поворотом в ходе войны. 
25 апреля 1945 года американцы встрети-
лись с советскими солдатами. 

8 мая 1945 года, когда правительство 
нацистов официально капитулировало, Лон-
дон взорвался двухдневным праздником. 
В США радость была омрачена. Президент 
Генри Трумэн в радиообращении сказал, 
что желал бы, чтобы умерший 12 апреля 
1945 года президент Франклин Рузвельт до-
жил бы до этого дня. Американцы все еще с 
тревогой смотрели в сторону Тихого океана, 
где на японских островах Окинава и Иво 
Джима продолжали умирать их дети. Для 
США война закончилась только 2 сентября 
1945 года, когда на борту американского 
линкора «Миссури» в Токийском заливе 
была подписана капитуляция Японии. 

Вторая мировая война была названа 
самой кровопролитной в истории челове-
чества. Военные расходы Второй мировой 
превысили расходы любой другой войны. 
64 мировые державы (или 80 процентов насе-
ления Земли) участвовали в этом конфликте, 
который распространился на Европу, Азию 
и Африку. По разным оценкам, погибли от 
50 до 70 миллионов человек, что составля-
ло примерно четыре процента населения 
земли. Наибольшие человеческие потери 
понесли Советский Союз, Китай, Германия, 
Япония и Польша. Соединенные Штаты Аме-
рики потеряли 418 тысяч 500 своих сограж-
дан, из которых 416 800 были военными. 

Анализируя итоги войны, американ-
ский президент Дуайт Эйзенхауэр сказал: 
«Без Бога не могло бы быть ни американско-
го правительства, ни американского образа 
жизни…» Ни победы!

Îò ðåäàêöèè: Полный вариант 
статьи, другие фотографии и плакаты 
на тему участия США во Второй 
мировой войне можно посмотреть 
на www.Protestant-Press.com/10/526-1
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Украинские баптисты на 
пороге перемен... Или застоя?..

КТО БУДЕТ НОВЫМ ГЛАВОЙ БАПТИСТСКОГО БРАТСТВА УКРАИНЫ? 

ВИКТОР КУЛЬБИЧ — ДИРЕКТОР 
ЦЕНТРА ХРИСТИАНСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА

ВАЛЕРИЙ АНТОНЮК — 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
УКРАИНСКОГО БАПТИСТСКОГО 
БРАТСТВА

ВЛАДИМИР ШЕМЧИШИН — 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ВСЕУКРАИНСКОГО СОЮЗА 
ЦЕРКВЕЙ ЕХБ

ВЯЧЕСЛАВ НЕСТЕРУК — 
СЕГОДНЯШНИЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ВСЦ ЕХБ

ГРИГОРИЙ КОМЕНДАНТ — 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДУХОВНО-
КОНСУЛЬТАТИВНОГО СОВЕТА 
ВСЕУКРАИНСКОГО СОЮЗА 
БАПТИСТОВ

плацдармом подготовки и отправки служи-
телей в страны бывшего СССР и Азии. 

Недавнее празднование 400-летия 
баптизма проводилось в Украине, как 
писали светские СМИ, «чуть ли не на 
государственном уровне», с широким пред-
ставительством политических и религи-
озных лидеров. Чего только стоит личное 
поздравление Верховного Архиепископа 
УГКЦ Любомира Гузара, обратившегося к 
баптистам: «Дорогі сестри і браття». 

«Братство уверенно заявляет о своем 
присутствии в украинском обществе, — 
анализирует заведующий отделом рели-
гиозных процессов Института философии 
Национальной академии наук Украины 
Людмила Филиппович. — Постепенно пре-
одолевается дистанционность баптистов от 
общества. Они все больше чувствуют себя 
полноправными членами украинского со-
циума». Таким образом, баптизм избавля-
ется от одной из негативных черт совет-
ского наследия. Двигателем позитивных 
изменений является существенная смена 
в сознании верующих представлений об 
идеале верующего. По мнению Л. Филиппо-
вич, все меньше мученичества и аскезы, а 
все больше сотворчества, соработничества, 
сопричастия и солидарности. «Баптисты на 
диво талантливы — и поют, и языки знают, 
и Библию с интересом читают, и детей 
рожают, и достойно воспитывают их», — 
подытоживает религиовед.

Ярким свидетельством активного 
включения баптистов в жизнь государства 
является присутствие в политической среде 
представителей братства. До недавнего вре-
мени правой рукой украинского премьер-
министра был «главный баптист» Украины 
Александр Турчинов. Его младший одно-
партиец и депутат украинского парламента 
Павел Унгурян активно позиционирует 
себя как «главного законодателя» по вопро-
сам морали в стране. Унгурян возглавляет 
межфракционную депутатскую группу 
«За духовность, моральность и здоровье 

Украины» (в ее состав входят более 80 депу-
татов). Через общественную организацию 
Союз молодых христиан депутат-баптист 
активизирует христиан-специалистов: уже 
проведена конференция христиан-врачей, 
ожидаются конференции для юристов, 
журналистов и блогеров.

Среди всех протестантских союзов 
Всеукраинский баптистский союз имеет 
самую развитую инфраструктуру образова-
тельных учреждений, в определенной мере 
удовлетворяющую не только собственные 
нужды, но и выступающую «донором» для 
постсоветских стран, особенно России. 
Передовой является Киевская богословская 
семинария, которая предлагает качествен-
ные образовательные программы совмест-
но с американской Talbot School of Theology. 

Но несмотря на внешнее благополучие 
и представительство ВСЦ ЕХБ имеет ряд 
серьезных внутренних проблем, которые 
могут серьезно пошатнуть позиции брат-
ства, если своевременно не будут решены. 
«В Братстве ждут выборов, возлагают на них 
большие надежды, что будут перемены», — 
комментирует осведомленный источник 
одного из евангельских союзов Украины. 
«Братство будет или оставаться на месте, 
топтаться, как они это делали последние 
пять лет, или кардинально изменять 
себя», — говорит в унисон старший епископ 
Собора независимых евангельских церквей 
Анатолий Калюжный, который в свое вре-
мя вынужден был покинуть ВСЦ ЕХБ из-за 
регулярных претензий со стороны консер-

вативного руководства. Священнослужи-
тель уверенно утверждает, что баптисты 
как объединение утратили лидирующие 
позиции, по крайней мере в Киеве.

В баптистских церквах возникли 
негативные тенденции — уход членов в 
другие евангельские церкви. Руководитель 
молодежного отдела Российского союза 
евангельских христиан-баптистов (а ныне 
заместитель председателя РС ЕХБ) Евгений 
Бахмутский во время празднования в Кие-
ве 400-летия баптизма так прямо и заявил, 
что перед баптистской молодежью стоит 
одна из главных (наряду с секуляризацией 
общества и другими) проблем — влияние 
на нее других евангельских групп. «Чаще 
всего это негативное влияние. В основном 
харизматическое», — сказал он.

«Значит, люди недовольны положе-
нием дел в своей церкви, — констатирует 
вице-президент Ассоциации “Духовное 
возрождение” доктор философских наук 
Михаил Черенков. — Баптисты теряют 
традиционную аудиторию, которая уже не 
может слушать повтор тех же проповедей, 
которые были в советское время. Они хотят 
новой “пищи”, новой идентичности». По 
мнению кандидата философских наук спе-
циалиста по современному протестантизму 
Ольги Спис, новая генерация баптистов, 
воспитанная учебными заведениями в 
реформаторских традициях с кальвинист-
скими взглядами, не воспринимается 
верующими, обученными принципам фун-
даментализма. «Следовательно, конфликт 
центра с образовательными учреждения-
ми, который был и десять лет назад, сохра-
нился», — подытоживает она.

Молодежный проект «Дискавери» стал 
своеобразным ответом на многочисленные 
поиски баптистской молодежи. «Это по-
пытка открыть новое измерение христиан-
ской жизни, которая выводит за границы 
традиционного служения: разговоры ни о 
чем, измерение длины юбки, пение в хоре 
и игра в духовом оркестре», — делится 

своими впечатлениями господин Черенков. 
«Скорее всего, показательное собрание, 
чтобы засвидетельствовать внешнему миру 
открытость и демократичность бапти-
стов. И в то же время, преимущественно 
в провинции, царит тотальный контроль 
и давление», — скептически оценивает 
инициативу ВСЦ ЕХБ высокопоставлен-
ный служитель одного их союзов. И тем не 
менее «Дискавери» является примером для 
других регионов. В Луганске уже работает 
подобный клуб, в этом месяце проекту был 
дан старт в Одессе, — а это регионы, между 
прочим, далеко не либеральные. 

Как утверждает вице-президент «Ду-
ховного возрождения», молодежная среда 
тоже неоднородна. «Наиболее интересная 
масса находится “у порога”, а впереди идут 
карьеристы, научившиеся подстраиваться 
под приемлемый для консервативного 
руководства образ», — резюмирует он. 

Косвенно на братство может оказать 
негативное влияние изменение политиче-
ской обстановки в стране. После отставки 
премьер-министра Юлии Тимошенко 
Александр Турчинов больше не занимает 
высокий правительственный пост, что по-
могало в продвижении баптистского союза 
в украинском обществе. Благодаря активно-
му участию Александра Валентиновича в 
праздовании 400-летия баптизма светская 
пресса впервые за годы независимости 
проявила такое внимание к протестантам. 
«Не думаю, что через Александра Турчинова 
решались стратегические вопросы, — 

спокойно относится к роли вице-премьера 
в жизни братства Михаил Черенков. — 
Сегодня лучшим пиаром для баптистского 
союза будет отход Турчинова от политики и 
фокусирование на практическом служении 
в церкви».

Все специалисты в один голос говорят, 
что развитие религиозных организаций 
в Украине стабилизировалось, бурного 
роста в ближайшее время не ожидается. 
В этой связи повышается спрос на лидеров, 
способных построить систему и умеющих 
работать в условиях стагнации, оттока лю-
дей. «Братству нужны хорошие менеджеры 
и богословы, которые смогут предложить 
видение и механизм его реализации», — 
продолжает авторитетный протестантский 
мыслитель М. Черенков. В баптистском 
союзе Украины много администраторов, но 
нет ораторов. «Как не приедет сюда (в Украи-
ну. — Ред.) Виктор Гамм, так и некому слова 
сказать для евангелизации», — с сожалени-
ем резюмирует пастор Калюжный. 

По мнению епископа Собора НЕЦУ, 
нужно изменять свои школы (семинарии), 
где учат сухой теологии, но нет «огня служе-
ния»; штампуют бакалавров, с которыми по-
том не знают что делать. Даже при нынеш-
них образовательных возможностях Союза 
ощущается кадровый голод. «ВСО ЕХБ имеет 
более пятидесяти учебных заведений раз-
личных типов, которые за два десятилетия 
закончили тысячи верующих. Однако, как 
оказалось, вопрос так и остался в ряду важ-
ных проблем для Союза, — комментирует 
ситуацию Ольга Спис. — Главная проблема 
в действительности является лишь произ-
водной от наиболее серьезной — проблемы 
посвящения».

У всех евангельских союзов Украины, 
в том числе и у баптистов, в будущем воз-
никнут проблемы с заграничным финан-
сированием. В частности, американские 
спонсоры недовольны результатами, поэто-
му изменится принцип выделения средств. 
«Произойдет переориентация на парацер-

ковные организации, средства будут выде-
ляться по принципу грантов: конкретный 
проект, опись, точный отчет, — делится 
источник. — А не то, что сейчас: поехали в 
Америку, рассказали, как Господь чудесно 
действует в Украине, и собрали очередную 
порцию долларов».

На сегодняшний день существует три 
возможных варианта относительно будуще-
го руководства ВСЦ ЕХБ. Первый: сегодняш-
нему главе баптистского братства Украины 
Вячеславу Нестеруку будет продлен срок 
полномочий (за который он должен будет 
подготовить смену). Второй вариант — воз-
вращение Григория Коменданта. Наконец, 
третий — избрание перспективного Вале-
рия Антонюка, нынешнего исполнительно-
го секретаря ВСЦ ЕХБ. 

В пользу первого варианта говорят 
традиции в братстве, согласно которым 
руководитель должен отбыть две каденции. 
В свое время В. Нестерук в Ровенской об-
ласти развернул широкую образовательную 
деятельность: обучение активных миссио-
неров для развития региона. Однако в изме-
нившихся условиях присутствует скепсис 
относительно успешности второй каден-
ции. Сам председатель братства отказался 
как-то комментировать «Протестанту» свое 
будущее и вопросы, связанные с выборами. 

Более сомнителен второй вариант. 
Скорее всего, Григорий Иванович Ко-
мендант будет и в дальнейшем влиять 
на ВСЦ ЕХБ своим авторитетом, опытом, 
но в качестве председателя духовно-

консультативного совета ВСЦ ЕХБ. «Сло-
жилась такая ситуация, — комментирует 
вероятность возращения Г. Коменданта 
господин Черенков, — кто бы ни стал 
руководителем, ему придется столкнуться с 
трудностями. Поэтому бросить свой имидж 
в эту ситуацию, где неизбежно будут пора-
жения, провалы, тяжелый труд… Не думаю, 
что он пойдет на это. Тем более, у него нет 
команды и собрать ее не получится». 

Определенные надежды на суще-
ственные перемены связывают с именем 
Валерия Антонюка. «У него очень интерес-
ная церковь, похожая на нашу, — говорит 
старший пастор киевской церкви “Новая 
жизнь” Анатолий Калюжный. — Но ему 
такие условия создали в канцелярии ВСЦ 
ЕХБ, что он готов был оставить все и пойти 
куда угодно». Перспективу возвращения 
В. Антонюка к практическому служению 
на родной Полтавщине рассматривает и 
Михаил Черенков. «С другой стороны, он 
видит, что нужны перемены, и склоняется 
к мысли стать человеком, ведущим за со-
бой», — подытоживает эксперт. 

Пастор Анатолий Калюжный вы-
ход из кризиса видит только в смелости 
Все-украинского союза церквей евангель-
ских христиан-баптистов пойти на кар-
динальные изменения: «Положительный 
пример России, где баптистский союз 
возглавил Алексей Смирнов — человек, 
который даже не был членом братства. 
Он интересен, радикален, неордина-
рен — и это шаг, направленный на выход 
из замкнутого круга».

Пессимистический прогноз в этом 
плане делает религиовед Ольга Спис: «На 
следующий срок, скорее всего, снова из-
берут Вячеслава Нестерука, поскольку пода-
вляющее большинство баптистов Украины 
не желает каких-либо реформ». А в список 
кандидатов не забудут добавить фамилии 
В. Антонюка, В. Кульбича, В. Шемчишина и, 
конечно же, Г. Коменданта.

Òåêñò Íèêîëàÿ Ìàëóõè
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  После президентских выборов 
вторую по количеству баптистов 
страну в Европе в мае 2010 года 
ждут выборы нового руководите-
ля баптистского братства. Перед 
Всеукраинским cоюзом церквей 
евангельских христиан-баптистов 
(ВСЦ ЕХБ) стоит ряд острых вопро-
сов, не требующих отлагательства: 
стагнация развития, необходимость 
в пересмотре миссиологии (на фоне 
изменившегося положения в стране 
и мире), формулирование видения 
развития, борьба прогрессивного 
и традиционалистического крыла 
и другие. Поэтому многие чле-
ны братства с выборами в Союзе 
связывают начало эпохи перемен. 
Положительные изменения должны 
прийти с новым руководством, счи-
тают эксперты.

ВСЦ ЕХБ занял прочные позиции 
в украинском религиозном сообществе. 
Каждая четвертая протестантская община 
в стране принадлежит баптистам. Украина 
уверенно превратилась в одного из евро-
пейских лидеров по количеству верующих: 
200 тысяч членов Союза позволяют занять 
почетное второе место. Страна из центра по 
принятию миссионерской помощи стала 

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Черный понедельник 
московского метро
Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Каждый теракт — это человече-
ская боль и безвинные жертвы. 
Газета «Протестант» скорбит вме-
сте с родственниками погибших во 
время взрывов 29 марта 2010 года 
на станциях московского метро 
«Лубянка» и «Парк Культуры». 
Мы верим, что Господь на небесах 
позаботится о душах безвинно уби-
енных. Нашим читателям предла-
гаем истории москвичей-христиан, 
которых Бог отвел от взрыва.

Íàòàëüÿ Çàíèíà, öåðêîâü 
åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí-áàïòèñòîâ 
«Âèôàíèÿ»:

— В пятницу 26 марта на домаш-
ней группе мы разбирали 90-й пса-
лом, — как Бог хранит детей Своих. А в 
понедельник 29 марта я должна была 
ехать на практику на «Китай-город» — 
через «Проспект Вернадского» и «Лубян-
ку». Но в последний момент, в пятницу, 
методист отменил встречу. В понедель-
ник утром меня разбудил телефонный 
звонок: звонила испуганная сестра. 
Если бы все осталось без изменений, я 
оказалась бы в центре событий. С тех 
пор, когда попадаю на Лубянку, начи-
наю дрожать, у меня подкашиваются 
ноги, а перед глазами встает картина 
недавних событий. Как же сильно Бог 
меня любит! Каждый день, когда я стою 
в толпе на Лубянке и вижу, как люди 
кладут цветы к месту гибели, плачут, я 
не могу сдержать слез и благодарю Бога, 
что эти цветы несут не мне...

Àíäðåé ×åðíèêîâ, öåðêîâü «Áëà-
ãàÿ âåñòü»:

— То, что произошло с нами 29 мар-
та, — просто удивительно! Мы работаем 
по всей Москве, а за неделю до терактов 

В РЕДАКЦИЮ «ПРОТЕСТАНТА» ПРИШЛО 
ПИСЬМО ОТ А. И Т. САВЧЕНКО, ГДЕ БЫЛИ 
СТИХИ, КОТОРЫЕ СЛУЖАТ ГОРЬКОЙ 
ИЛЛЮСТРАЦИЕЙ ВОТ ДЛЯ ЭТОГО 
СНИМКА: 

МОСКОВСКИЙ МЕТРОПОЛИТЕН
СЕГОДНЯ В СКОРБИ, КАК ГОЛГОФА.
ЦВЕТЫ, ЛЕЖАЩИЕ У СТЕН.
И ЛИЦА, ЧТО ЗАСТЫЛИ СТРОГО…

начали работать на метро «Университет». 
Живем мы на «Кожуховской». И на работу 
ездим от «Кожуховской» до «Сретенского 
бульвара», переходим на «Чистые Пруды» 
и, соответственно, едем до «Универси-
тета». Обычно мы выходили из дома в 
одно и то же время, и, если бы не случай, 
оказались бы на «Лубянке» во время 
взрыва. Но в понедельник я никак не 

МОСКВА 29 МАРТА 2010 ГОДА

мог собраться, все время казалось, что 
что-то забыл. В результате мы вышли на 
пятнадцать минут позже обычного. Через 
переход перешли на станцию «Чистые 
Пруды» в тот момент, когда там все 
перекрыли. Собралось много народа, по 
громкоговорителям начали объявлять, 

что от «Чистых Прудов» до «Парка Куль-
туры» поезда не ходят по техническим 
причинам. Мы решили доехать до «Парка 
Культуры» по кольцевой. На кольцевой 
«Парка Культуры» оказались в то время, 
когда на радиальной станции громых-
нуло. Мы видели дым, который валил 
через переход на нашу станцию. Почему 
я все время говорю «мы»? Потому что я 
был с напарником Петром — он, как и я, 
верующий. Мы вместе работаем и вместе 

ïðèãëàøàåò ïðîâåñòè îòäûõ â êðóãó äðóçåé íà ×åðíîì ìîðå.
• Христианские молодежные лагеря
• Семейные программы
• Бизнес-семинары
• Фестивали и конференции
• Спортивные мероприятия
• Дни рождения, свадьбы и юбилеи
• Праздники, встреча Нового года
• Индивидуальный отдых
• Корпоративный отдых

Христианская база отдыха 
«Горный родник»

Дорогие друзья! Если вы ищете 
место для проведения своего лагеря или 
конференции, база отдыха «Горный родник» 
предоставляет свою территорию для ваших 
идей и программ  КРУГЛЫЙ ГОД!

ÌÛ ÐÀÁÎÒÀÅÌ, 
×ÒÎÁÛ ÂÛ ÎÒÄÛÕÀËÈ!
353900, Ðîññèÿ, ã.  Íîâîðîññèéñê,
Óðî÷èùå Øèðîêàÿ áàëêà,
Õðèñòèàíñêàÿ áàçà îòäûõà «Ãîðíûé ðîäíèê»
Òåëåôîí: (8617)64-17-27, +7 988 33 99 790
Âñÿ ïîäðîáíàÿ èíôîðìàöèÿ íà íàøåì ñàéòå: www.gornyrodnik.ru

снимаем квартиру. Он с женой и дочкой 
живет в одной комнате, а я — в другой. 
На этом история не заканчивается. Дру-
гой наш напарник Виталий покаялся за 
месяц до терактов в метро. В день взрыва 
что-то подтолкнуло его выйти пораньше 
на работу, и он проехал обе станции бук-

вально за пять-десять минут до взрывов. 
Вот так Господь нас удержал, а Виталия 
поторопил. Слава и благодарность Госпо-
ду нашему Иисусу Христу!

Òàòüÿíà Ìèãóíîâà, öåðêîâü åâàí-
ãåëüñêèõ õðèñòèàí «Áàëüçàì»:

— Каждый понедельник я езжу 
на работу через станцию метро «Парк 
Культуры». 29 марта тоже поехала, 
хотя из новостей уже знала о случив-
шемся взрыве на Лубянке. Мой пастор 
предупредил меня о двух терактах 
эсэмэс-сообщением, но я не поняла, 
что произошел второй теракт на «Парке 
Культуры». Узнала об этом, когда добра-
лась до работы. В метро спускалась спо-
койно, в вагонах людей почти не было, 
на «Парке Культуры» видела сотрудни-
ков МВД, слышала громкие объявления 
об ограничении движения метрополи-
тена по Сокольнической линии... Бог 
сохранил меня в тот день. Видимо, мое 
время еще не пришло... В результате 
этих взрывов пахнуло войной. Я знаю, 
что такое взрывы — сама побывала в 
«горячих точках».

Îò ðåäàêöèè: Если у вас истории 
чудесного спасения от терактов, 
вы можете их оставить на сайте: 
www.Protestant-Press.com/21/534-1

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Церковь для всех народов
Òåêñò Çîè Áàðäèíîé
Ôîòî Ëåîíèäà Ñòîëÿð÷óêà
 

»  Оказавшись на богослужении в этой 
общине, мы с подругой подумали, 
что мы не в церкви, а в африканской 
деревне… Веселые, ярко наряженные 
и с разноцветными платками в руках 
чернокожие братья и сестры, широко 
улыбаясь, славили Бога. Хотелось 
вместе с ними воспевать хвалу Господу, 
испытывая духовное блаженство. Так 
случилось, что в воскресенье, во время 
нашего посещения, служение в между-
народной церкви «Христианская ас-
самблея» вели евангельские христиа-
не из государств Африки. Помогали им 
представители других стран, посещаю-
щие общину… Христиане более чем из 
пятидесяти стран мира — практически 
всех континентов нашей планеты — 
считают эту церковь своей.

Международные христианские ассам-
блеи существуют во многих странах мира, в 
том числе и в России — в Москве, Санкт-
Петербурге. Ассамблея объединяет разные 
нации, ведь Церковь Христова многонацио-
нальна. И Бог призвал нас служить для всех 
языков, племен и народов. 

Международная церковь «Христианская 
ассамблея» в Москве — это часть Россий-
ской Церкви христиан веры евангельской. 
Каждое богослужение в этой общине — 
своего рода Божий праздник всех народов. 
Ведущие пасторы церкви в Москве — амери-
канцы Кевин и Сэнди Барнер, сопасторами 
являются россияне Иван и Ольга Асачевы. 

Пастор Иван Асачев рассказал газете 
«Протестант» о своей общине, кажущейся 
необычной для христиан, незнакомых с 
кросскультурными церквами. 

ПАСТОР ЦЕРКВИ ИВАН АСАЧЕВ И ЕГО 
ЖЕНА ОЛЬГА

ПРЕДСТАВИТЕЛИ 50 СТРАН МИРА, ПРОЖИВАЮЩИЕ В МОСКВЕ, СЧИТАЮТ ЦЕРКОВЬ 
«ХРИСТИАНСКАЯ АССАМБЛЕЯ» СВОЕЙ

ДЕТЯМ В «ХРИСТИАНСКОЙ АССАМБЛЕЕ» НЕ СКУЧНО

МОЛОДЕЖЬ ЦЕРКВИ С УДОВОЛЬСТВИЕМ 
ИЗУЧАЕТ БИБЛИЮ

— Как возникла ваша церковь, и почему вы 
назвали ее ассамблеей? 

— Слово «ассамблея» как на русском, 
так и на английском языке лучше всего 
отражает нашу суть — представительское 
большое собрание. Для нашей общины это 
самое подходящее название, поскольку 
мы не хотим ущемлять вероучительную 
практику представителей других христи-
анских конфессий, приезжающих к нам 
на собрания. Наше желание, чтобы все 
христиане находили в Ассамблее подтверж-
дение значимости жизни по вере во Христа 
и любви Божьей. 

Работа по созданию церкви началась 
еще в 1992 году, когда в Москву приехал 
региональный директор Международной 
христианской ассамблеи Роберт Петрович 
Мякиш — белорус по происхождению и 
американец по гражданству. Брат Роберт 
Петрович мечтал созидать в России церкви 
и служить людям — как россиянам, так и 
живущим здесь иностранцам. Для этого он 
пригласил американского пастора Терри Та-
унсенда и его супругу Лайлу, в то время они 
преподавали в Московском теологическом 
институте. За семнадцать лет служения в 
Ассамблее сменилось несколько пасторов. 
С 2003 года в общине начал служить пастор 
с большим опытом и добрым сердцем — 
Кевин Барнер с супругой Сэнди. Сегодня 
Кевин — наш ведущий пастор, который 
является примером мудрого и достойного 
служителя. 

Служение с самого начала было благо-
словенным, и в церковь стали приходить 
англоязычные иностранцы, русские, 
которые искали возможности для изуче-
ния разговорного английского. Сегодня 
общину посещают те, кто пришел к нам еще 
в 1992 году. Например, это наш фотограф, 
переводчик и проповедник доктор Леонид 
Столярчук и его супруга Ольга. 

Наша церковь международная. Мы 
ведем статистику тех, кто приходит на 
богослужения. Однажды мы подсчитали и 
удивились — представители 50 государств 

мира пришли к нам, чтобы поклониться 
Богу. Два года назад, на 15-летний юбилей 
церкви, мы купили флаги тех стран, чьи 
граждане приходят к нам на богослуже-
ние. С тех пор на каждом служении по 
периметру зала мы всегда выставляем эти 
флаги. У нас много христиан из Северной и 
Латинской Америки — Бразилии, Аргенти-
ны; из Европы — Германии, Португалии, 

скандинавских стран. Есть представители 
практически со всей Африки — централь-
ной, южной, восточной, западной, северной 
части континента. Много ребят из Малай-
зии, стран Азии. 

— Кроме уже названных, какие еще особенно-
сти у вашей общины?

— За семнадцать лет существования 
мы переживали разные времена. Вначале 
церковь стала стремительно расти — через 
год нас уже было 300 человек, через два — 
700 членов. Проводили два служения — на 
русском и английском языках. После того 
как мы лишились возможности собираться 
в центре Москвы, английское служение 
стало сокращаться. Иностранцев в Москве не 
особо жалуют, наш народ иногда враждебно 
к ним относится, мол, не тот цвет кожи… 
Бывает, что на них нападают. И хотя хри-
стиане — мирные, дружелюбные и всегда 
радостные люди, но, к сожалению, нападали 
и на наших друзей, избивали, наносили им 
ранения. Это не могло не сказаться на жизни 
общины, и в начале XXI века число членов 
нашей церкви снизилось до 100 человек. 
Потом ситуация выровнялась, и сегодня на 
богослужения собираются до 300 человек. 

Мы преподаем водное крещение тем, кто 
исповедует Иисуса Христа своим Господом 
и Спасителем. Это люди не только из раз-
ных стран, но и из разных церквей. Нашу 
общину посещают евангелисты, пятиде-
сятники, баптисты, харизматы, католики, 
англикане. Но членами могут стать только 
те, кто на законных основаниях проживает 
в Москве. 

— Африканские христиане мне показались 
особенными. Я не ошиблась? 

— Это действительно особенные люди. 
Правда, в самом начале знакомства у меня 
было много предубеждений и страхов по 
отношению к ним. Но сейчас понимаю, 
что эти люди с дерзновением служат Богу, 
отдают Ему силы, энергию, средства, по-
свящают таланты. Мы, европейцы, думаем, 
что африканцы только в баскетбол играют, 
поют блюз да джаз. На самом деле, они 
очень разносторонние и необыкновенно та-
лантливые певцы, музыканты, мыслители, 
даровиты в общении и в социальной жизни. 
Африканцы открытые, веселые, гибкие, без 
стереотипных подходов к людям. Любят 
танцевать, обладают хорошим чувством 
ритма. Большинство ребят из Африки — 
прихожан нашей общины — студенты из 
разных вузов Москвы. Все очень хорошо 
учатся. Иногда я, по-пасторски, заглядываю 
в зачетные книжки и вижу только отлич-
ные и хорошие отметки. У нас в общине 
есть чернокожие рукоположенные служите-
ли. Одни занимаются студенческим служе-
нием, другие — служением с дипломатами. 

— Каким образом в вашей церкви изучают 
Слово Божье?

— Церковь на 70 процентов состоит из 
молодежи до 30 лет и людей до 40 лет. У на-
шей многонациональной молодежи очень 
ответственный подход ко всему, что связано 
с изучением Слова Божьего. Изучение 
Библии происходит как на служениях, так 

и в малых группах. Например, ребята из 
Малайзии отличаются организованностью и 
пунктуальностью. Они очень послушны лю-
бому начальству, особенно лидеру группы. 
Недавно мы кинули клич — помочь русским 
бездомным, живущим в подмосковных горо-
дах. Студенты церкви откликнулись быстрее 
всего: собрали два микроавтобуса вещей и 
отправили людям для реабилитации. 

— Не мешает ли единству церкви ее многона-
циональность? 

— Прежде всего, мы объединены верой 
в Господа Иисуса Христа. Мы понимаем, 
что мы разные люди, обладаем разными 
культурным потенциалом, традициями 
и христианским прошлым. Все наши 
богослужения проходят как межнациональ-
ный праздник. Благодаря этому каждый 
чувствует себя частичкой чего-то яркого и 
радостного. На самом деле мы призваны ра-
доваться во Христе. Слава Богу, у нас больше 
поводов для радости, чем для печали, — и 
это сильно объединяет. Скорбные моменты 
в жизни церкви тоже случаются. Недавно 
мы похоронили нашу сестру — 23-летнюю 
студентку московского вуза из Танзании. 
Она смертельно заболела и вскоре умерла. 
Мы вместе плакали. Мы чувствуем друг 
друга во Христе — независимо от страны 
происхождения. Один Господь, одна вера, 
одно крещение — это дает нам ощущение 
единства. Наша церковь — словно частичка 
Вселенской, в которой будут собраны дети 
Божьи со всего мира. Мы часто рассуждаем 
на эту тему, читаем Книгу Откровение, по-
нимаем, что в Небесной церкви будет что-то 
похожее на нашу ассамблею, только в огром-
ном масштабе, когда люди разных наций и 
языков вместе славят Господа. 

— Есть ли какие-то особенности в вашем 
служении прославления? 

— Вы попали на африканское служение. 
Обычно служения мы посвящаем какой-то 
дате, событию, народу. Иногда проводим 
только африканское прославление. В целом, 
наше музыкальное служение отличается 
современными подходами. Звучат мело-
дии разных стран — Америки, Австралии, 
Африки. Обычно группа прославления поет 
музыку всевозможных стилей на русском и 
английском языках, иногда на испанском 
и даже на иврите. В нашей церкви звучат 
госпел, блюз, кантри, рэп. 

— Какие еще служения есть в «Христианской 
ассамблее»? 

— Помогаем бездомным, изучаем Слово 
Божье, молимся. Наша церковь активно 

поддерживает служение «Студенты за Хри-
ста», служение дипломатам, бизнесменам. 
У нас проводятся духовные встречи для 
мужчин — «Мужчины в Слове», женское и 
детское служения, воскресная школа. 

— Иван, а какова история вашего пастор-
ства? 

— Я участвовал в созидании церкви с 
самого начала. Тогда, в 1992 году, я учился в 
теологическом институте и работал вместе 
с Робертом Петровичем Мякишем — был 
его личным переводчиком. Отучившись, 
семь лет служил пастором в церкви «Благо-
вест» города Павловский Посад. Закончил 
теологическую семинарию в Киеве. Затем 
ведущий пастор нашей церкви Кевин Бар-
нер пригласил меня в Ассамблею. С тех пор 
прошло семь лет. Несмотря на то что за это 
время мы сменили несколько арендован-
ных залов, церковь растет и созидается. 

— Сложно ли быть российским пастором в 
международной церкви?

— Я бы так не сказал. Каждое богослуже-
ние для меня — это подарок и ободрение 
от Духа Святого, настолько люди преданны 
Иисусу Христу. Никто из наших прихожан 
не пройдет никогда мимо тех, кто нужда-
ется в помощи. Для меня большое благо-
словение и привилегия быть пастором 
такой общины. Мы служим вместе с женой 
Ольгой, с которой прожили уже двадцать 
пять лет. У нас четверо детей — трое сыно-
вей и дочь. Наша церковь все еще нуждается 
в опытных служителях с хорошим знанием 
английского языка. 

— Участвуете ли вы в межцерковном обще-
нии?

— Студенты участвуют в межцерковных 
проектах, верующие церкви активны в 
различных российских социальных про-
ектах — «Скажи наркотикам нет!», «За здо-
ровый образ жизни». На вечера поклонения 
и прославления в нашу общину приходят 
христиане из церквей других конфессий. 
Думаю, мы могли бы проводить совместные 
госпел-концерты. 

— Иван, есть ли у вас слово для служителей 
других церквей? 

— Я бы пожелал всем служителям укре-
пляться и развиваться в своем призвании. 
В нашей стране не просто быть пастором. 
Для служителя всегда важно воодушевлять 
свою паству следовать за Христом. Важно ис-
полнять главные заповеди Божьи — любить 
Господа и друг друга. Важно научиться сози-

дать вокруг себя атмосферу любви и жизни. 
Это не так просто. Многие вещи, которые мы 
на земле считаем важными, в рамках веч-
ности ничего не значат. Ну а плоды Святого 
Духа — любовь, радость, мир, долготерпение 
в вечности — будут востребованы как ничто 
другое! 

Îò ðåäàêöèè: Фоторепортаж 
из международной церкви «Христиан-
ская ассамблея» смотрите на сайте: 
www.Protestant-Press.com/19/532-1

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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«Èáî ïðåæäå ïåðåñåëåíèÿ ñâîåãî ïîëó÷èë îí 
ñâèäåòåëüñòâî, ÷òî óãîäèë Áîãó» (Åâð 11:5).

« Ï î ñ ë ó ø à é ò å »

Людям — не угодить!
Òåêñò Àëåêñàíäðà Êàïðèÿíà
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Возможно ли грешному человеку 
угодить всемогущему и совершен-
ному Богу? «Конечно, нет!» — про-
извольно рождается ответ. Но, 
с другой стороны, на страницах 
Библии мы находим истории людей, 
которые были угодны Богу. И, более 
того, — даже угодили Ему, как, на-
пример, Енох. Трудно ли это было? 
Думаю, что да! Но все же возмож-
но... А может ли Господь угодить 
людям?.. Он пытался это сделать 
многократно и многообразно. Он 
даже лично спустился на землю. 
И не угодил... За что Его распяли на 
позорном кресте как преступника!.. 
Людям не угодить! Моя притча как 
раз об этом.

Жарким летним днем седовласый 
старец — святой угодник из дальнего 
села — ехал верхом на маленьком осли-
ке на встречу со своим духовным на-
ставником, еще более глубоким старцем, 
настоятелем центрального монастыря 
всей губернии. Монах выехал из своей 
лачуги ранним утром, когда ночная 
прохлада еще ободряла и ослика, и его 
самого. Но жаркое солнце закатилось за 
полдень, и путник все чаще и чаще де-
лал привалы под тенистыми деревьями, 
благодаря Господа за их существование. 

Под одним из деревьев он увидел 
мертвого человека средних лет, а рядом 
с ним изнеможенного белокурого под-
ростка. Это были бедняки, которые хо-
дили от села к селу в поисках подработ-
ки или милостыни. Мальчик рассказал, 
что их мать недавно умерла, а отец был 
сильно болен. Последние дни он уже 
не мог передвигаться, и на привале во 
время ночного отдыха помолился, пре-
дав сыночка благодати и заботе Божией, 
испустил дух и умер. Старый монах 
сразу понял, что это Господь привел его 
сюда, чтобы спасти бедного подростка. 
Не раздумывая, старик предложил маль-
чику поехать с ним в монастырь, а там 
Господь и решит его судьбу…

Монах накормил и напоил ребен-
ка, заботливо усадил на ослика, и они 
отправились дальше. Их путь пролегал 
через большое село, которое было рас-
тянуто вдоль дороги на несколько миль. 
«Ну вот и добрались до села», — думал 
старик, мечтая здесь передохнуть, сде-
лать запас пищи и воды. Им встретились 
крестьяне, похоже, роющие колодец. 
«Бог в помощь, добрые люди!» — попри-
ветствовал монах. «Привет, дед, спаси-
бо!» — пробасили мужики. Поравняв-
шись с работягами, старик заметил, 
что их лица не выражают особого 
восторга по поводу встречи, и решил 
идти дальше. Едва миновал крестьян, 
как услышал недовольные голоса: «Вот 
молодежь пошла невоспитанная, юный 
эгоист уселся на ослика, а старец должен 
плестись за ним по пыльной дороге!» 
Эти слова как плеть обожгли и старика, 
и мальчика. Едва зашли за большие 
деревья, как монах остановил ослика, 
снял с него мальчика, быстро поменялся 
с ним местами и, посмотрев сиротке в 
глаза, как бы оправдываясь, пробормо-
тал: «Пока пройдем село, чтобы люди не 
осуждали». 

Но не тут-то было. Едва старик 
вернулся на дорогу, как встретил группу 
доярок с бидонами, полными свежего 
парного молока. «Приветствую вас, до-
брые люди!» — почти прокричал старик, 
думая, что теперь-то все будут довольны, 
видя смирение и воспитанность маль-
чика. «Привет, привет», — послышалось 
в ответ. «Мы-то добрые, а вот ты сам — 
какой добряк?» — услышал он тихий 
женский голос. Второй голос поддержал: 
«Посмотрел бы ты на себя со стороны, 
бесстыдник! Сам развалился в седле 
и наслаждается прогулкой, а бедное 
дите босыми ножками да по острым 
камням!..» Ошеломленный монах тут 
же «припарковался» и как ошпаренный 
слетел с ослика, подняв клуб пыли...

Старик подумал: «Оно-то, конечно, 
обидно слушать такое, но что подела-
ешь, моя ошибка. Теперь я научился и 
знаю точно, как миновать нам всех этих 
“добрых людей” и отдохнуть от топа-
нья по раскаленным камням!» Хитрая 
улыбка растянула уголки губ старого 
монаха, когда он, забравшись на спину 
осла, протянул свои мозолистые руки 
к подростку: «Пойди-ка сюда, малец!» 

МОЖНО ЛИ УГОДИТЬ 
ЧЕЛОВЕКАМ? 
ПРИТЧА ОБ ОСЛЕ 
И О СТАРОМ МОНАХЕ 
ГОВОРИТ, ЧТО НЕТ

»  Церковь Христа Спасителя является 
религиозной организацией христиан 
веры евангельской. Наша община 
образована в октябре 2007 года 
по инициативе небольшой группы 
верующих-христиан. На сегодня цер-
ковь насчитывает более 60 прихожан, 
посещающих служения. Еженедельно 
мы собираемся для совместного по-
клонения Богу и изучения Библии.

В церкви действуют молитвенное 
служение, детское служение, молодежная 
и домашние группы, где прихожане со-
бираются для более глубокого изучения 
Слова Божьего, молитв, общения. Господь 
Иисус Христос сказал: «Идите по всему 
миру и проповедуйте Евангелие» (Марк 16:15). 
Основную цель своего служения мы видим 
в том, чтобы спасать людей, проповедуя им 
Евангелие Иисуса Христа. 

28 марта 2008 года Управлением 
Федеральной налоговой службы по городу 
Москве была произведена регистрация 
нашей церкви как юридического лица за 
основным государственным регистра-
ционным номером 1087799006855. В тот 
же день была зарегистрирована неком-
мерческая организация в Министерстве 
юстиции Российской Федерации и в 

Церковь Христа Спасителя 
спасает законно!

Управлении Федеральной регистрацион-
ной службы по Москве за учетным номером 
7711011338 (имеются соответствующие 
свидетельства). Церкви присвоено назва-
ние — Местная религиозная организация 
христиан веры евангельской (пятидесят-
ников) «Церковь Христа Спасителя». ИНН 
церкви — 7737133005, КПП — 773701001, 
ОГРН — 1087799006855.

Пастором Местной религиозной 
организации христиан веры евангельской 
(пятидесятников) «Церковь Христа Спаси-
теля» единогласным решением кворума 
Централизованной религиозной органи-
зации Епархиального управления христи-

ан веры евангельской (пятидесятников) 
Центральной части России был назначен 
гражданин Киргизии Василий Иванович 
Кузин. Василий Иванович обладает опытом 
пасторской деятельности. В Москву В. Кузин 
приезжает раз в два месяца на несколько 
дней для поддержки, наставления и пропо-
веди (на добровольных началах) во время 
служений церкви.

Среди учредителей нашей органи-
зации нет иностранных граждан и лиц 
без гражданства. В 2009 году поступления 
имущества и денежных средств церкви 
составили менее трех миллионов рублей. 
За отчетный период не было поступлений 
имущества и денежных средств от между-
народных организаций, иностранных 
граждан, лиц без российского граждан-
ства. Советом общины, действующим на 
основании Устава, назначен администратор 
церкви Леонид Фридрикович Безносов.

« Ä å - þ ð å »

ВСЯ ЦЕРКОВЬ В СБОРЕ

Легким движением старик усадил 
ребенка впереди себя, на самой шее у 
ослика. Довольно улыбаясь, монах вновь 
вывернул на большую дорогу... Вскоре 
они поравнялись с сельскими пастуха-
ми, которые, прячась от дневного зноя, 

лениво разлеглись в тени большого 
фруктового дерева. Старик постарался 
как можно тише проехать мимо… Но 
натренированный слух пастухов уловил 
тихий топот копыт по пыльной дороге. 
Один приоткрыл глаза, толкнул локтем 

другого: «Ты только посмотри на это 
безобразие! Какое жестокое обращение 
с бедным животным!» От этого шума 
проснулся и третий пастух: «Да это же 
просто издевательство над бессловес-
ной скотиной! Бедное Божье творение! 
Такая тонкая спинка, вот-вот сломается!» 
Обращаясь к старику, они загомонили: 
«Как не стыдно так издеваться над жи-
вотными!» Пастухи стали подниматься, 
опираясь на увесистые посохи… Быстро 
освободив «бедное животное» от груза, 
монах с мальчиком, нелепо извиняясь, 
удалились. 

Так и шли они рядом с осликом — 
дедушка с одной стороны, а мальчик — 
с другой. Но похоже, что таким положе-
нием вещей был доволен только ослик! 
Зажиточным крестьянам, обсуждаю-
щим последние деревенские новости, 
показалось, что животное улыбается! 
«Посмотрите-ка на этих чудаков! Да над 
ними даже осел смеется! Зачем вести 
скотину впустую? Осел, видите ли, от-
дыхает, так себе прогуливается, а эти 
глупые путешественники бьют ноги о 
дорогу! Видимо, лишил их Бог мудро-
сти…» Такой реакции путники никак не 
ожидали. 

Что же делать? Как пройти через это 
злополучное село? Неужели четвертый 
и последний из возможных вариантов 
всем придется по душе? Ну что ж... Мо-
нах усадил мальчонку на спину ослика, 
а сам, собравшись с духом, подсел под 
ослика и взвалил их обоих на спину. 
Осел удивленно посмотрел хозяину 
в глаза — ничего подобного из своей 
ослиной жизни он припомнить не мог. 
В глазах своего пожилого хозяина он 
прочитал: «Прости, брат, ничего другого 
не остается, чтобы угодить этим людям». 

Стоявшая у трактира толпа люби-
телей выпить, увидев такую картину, 
разразилась дружным хохотом. Какой-то 
глупый старик, кряхтя и потея, тащил 
на сгорбленной спине ослика, на кото-
ром сидел мальчик и были навьючены 
скудные пожитки. «Вот это да! Такого 
еще никто не видывал! Во дед дал! По-
годите, да ведь это же монах из дальней 
деревни». Шум и смех в толпе усилива-
лись по мере приближения необычного 
каравана. «Похоже, умом тронулся де-
душка на старости лет, даже ослу начал 
благотворить!» Невдомек им было, что 
это не ослу, а им самим монах пытался 
угодить. Осознав невозможность уго-
дить людям, старик из последних сил 
продолжал тащить свой груз, а слезы 
отчаяния крупными каплями стекали 
по его морщинистому лицу и падали на 
дорогу, исчезая в пыли... 

Как тут не вспомнить Священное 
Писание: «Так мы и говорим, угождая не 
человекам, но Богу, испытующему сердца 
наши» (1 Фес 2:4). «У людей ли я ныне ищу 
благоволения или у Бога? Если бы я по-
ныне угождал людям, то не был бы рабом 
Христовым» (Гал 1:10). «И все, что делаете, 
делайте от души, как для Господа, а не для 
человеков» (Колос. 3:23).

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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>Ìîëèòâåííàÿ âîëíà<

Мегапиксели мира
Ôîòîêîíêóðñ «Ïðîòåñòàíòà»

«Ïðîòåñòàíò» íå çðÿ íàçâàë ôîòî-
êîíêóðñ «Ìåãàïèêñåëè ìèðà». Ýòî 
çíà÷èò, ÷òî ìû ïðèíèìàåì ôîòîãðàôèè 
ñ âàøèì âèäåíèåì ìèðà è ëþäåé, æèâó-
ùèõ âîêðóã âàñ — âñå, ÷òî âû óâèäåëè ÷å-
ðåç îáúåêòèâ. Ïîáåäèòåëü êîíêóðñà óæå 
òðàäèöèîííî ïîëó÷èò ôîòîêàìåðó, äâà 
äðóãèõ ïðèçåðà — ïîîùðèòåëüíûå ôîòî-
ïðèçû. À ïåðâàÿ ïÿòåðêà ïîáåäèòåëåé — 
áåñïëàòíóþ ïîäïèñêó íà «Ïðîòåñòàíò». 
È, êîíå÷íî æå, íåèçìåííîå: ôîòîãðàôèè 
ó÷àñòíèêîâ áóäóò ïóáëèêîâàòüñÿ â 
«Ïðîòåñòàíòå», èíîãäà äàæå êàê èëëþ-
ñòðàöèè ê ñòàòüÿì. Âïåðåäè ó âàñ öåëûé 
ãîä, êîíêóðñ çàêàí÷èâàåòñÿ â ïîñëåäíèé 
äåíü 2010 ãîäà.

Ýëåêòðîííûé àäðåñ äëÿ âàøèõ 
ôîòîòâîðåíèé òîò æå: protestant.photo@
gmail.com. Ïî÷òîâûå àäðåñà ãàçåòû «Ïðî-

òåñòàíò» â Ðîññèè, Óêðàèíå, ÑØÀ — íà 
ñòðàíèöå 16 â âûõîäíûõ äàííûõ. Ñëåäè-
òå çà ôîòîêîíêóðñîì íà íàøåì ïîðòàëå: 
www.Photo.Protestant-Press.com

Àïðåëüñêîå ñîëíöå ïðèãðåâàåò, ñòà-
íîâèòñÿ âñå òåïëåå è ñâåòëåå. È òàê õî÷åòñÿ 
íàñòîÿùåé âåñíû â ïðèðîäå è â äóøå! Íî 
âåñíà òâîðèòñÿ ïðåæäå âñåãî â íàøåì 
äóõîâíîì ìèðå. Åñëè ìû ïîëó÷àåì îò Áîãà 
Îòêðîâåíèå, òî íàøà æèçíü ïðåâðàùàåòñÿ 
â âóëêàí ïîêëîíåíèÿ, à ñîëíå÷íûå ëó÷è 
ñòàíîâÿòñÿ ðàäóãîé, êàê íà ôîòîãðàôèè 
Êèðèëëà Êóäðÿøîâà «Îòêðîâåíèå» èç ñåðèè 
«Âóëêàí ïîêëîíåíèÿ». 

Ôèçè÷åñêóþ æèçíü ôîòîãðàôèðî-
âàòü ìîæíî, à äóõîâíóþ — íàäî ñóìåòü! 
Ïðîôåññèîíàëû è ëþáèòåëè ôîòîãðàôèðî-
âàòü — ýòî îáðàùåíèå ê âàì: âñå íà ïîèñêè 
äóõîâíûõ (?!) êàäðîâ!

»  «Молитвенная волна» призвана побудить 
наших читателей молиться как за нуж-
ды друг друга, так и за тех христиан, чьи 
истории мы будем печатать на страницах 
газеты. Мы ждем ваши молитвенные 
просьбы: большие или маленькие, личные 
или касающиеся служения, вашей церкви, 
по электронным или почтовым (в Украине, 
в России или в США) адресам редакции 
газеты «Протестант» (см. на странице 16).

Молитвенный призыв апреля 2010 года — 
от брата Виталия из украинского города Из-
маила. 

«Шалом! Мир вам! Подвернулась мне под 
руку газета “Протестант”, и вот решил написать. 
Мне 30 лет, женат, трое детей, живем на Украи-
не, в Измаиле. Так сложилось, что приехал в Рос-
сию на заработки. Три с половиной года ходил 
в церковь “Источник живой воды”. Огорчался, 
что меня не замечают, не привлекают к служе-
нию, а сам из-за скромности и нерешительно-
сти не подходил с предложениями. Вернулся 
в Украину. Бог меня привел в церковь, которая 
открылась недавно, там меня заметили. Принял 
крещение в 2009 году, началось служение. Была 
и работа. По своей непослушности влез в креди-
ты, но успевал оплачивать долги. Когда пришла 
зима, все остановилось. Опять уехал в Россию. Я 
стараюсь за все испытания, которые проходил 
и прохожу, благодарить Бога. Но трудности не 
кончаются, чувствую, что начинаю “падать”. 
Господи, прости! В “Протестанте” прочитал, что 
в Москве создали спецподразделение “Социаль-
ный патруль”, и подумал: ”Вот люди действуют, 
а я только идеи создаю”, и мне стало тоскливо. 
Идей у меня много, но всегда есть трудности в 
воплощении. 

Большая просьба к вам, читатели: помо-
литесь за меня и весь дом мой, чтобы я окреп 
духовно, чтобы Господь не оставил мою семью! 
Я не прошу денег, но прошу дать мне “удочку” и 
научить ловить “рыбу”. Мне пригодится любая 
помощь: может, кто поможет с регистрацией, с 
разрешением на работу, с самой работой. Помоги-
те выбраться из этой ямы, вспомните о нуждаю-
щемся брате! И последнее, но очень важное: пожа-
луйста, помолитесь Богу обо мне, и как Он скажет 
поступить в отношении меня, так и сделайте.

Я мечтаю служить миссионером, но работу 
могу выполнять любую: помогать по хозяй-
ству, быть строителем, водителем, работать в 
охране, возможны и другие варианты. Со мной 
можно связаться в России: +7 (965) 250-89-74, в 
Украине: +38 (063) 898-92-76, по электронной 
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почте: Moldwit@mail.ru Спаси-
бо, что выслушали! Пусть Бог 
благословит вас! С уважением, 
поклоном и с любовью, брат 
Виталий!»

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 

Ìû ïðèçûâàåì íàøèõ ÷èòàòåëåé 
îôîðìëÿòü ïîäïèñêó íà 2010 ãîä, ïî-
ñêîëüêó òîëüêî ïîäïèñ÷èêîâ â ýòîì 
ãîäó îæèäàþò ïðèÿòíûå ñþðïðèçû.

«Ïðîòåñòàíò-2009»! 
Òå, êòî æåëàåò ïîëó÷èòü 12 íîìå-

ðîâ «Ïðîòåñòàíòà» çà ïðîøëûé 2009 
ãîä âñåãî çà ïîëöåíû — 100 ðóáëåé, — 
ïðèñûëàéòå çàÿâêè ñ îïëà÷åííîé 
êâèòàíöèåé íà àäðåñ ðåäàêöèè.

^Ïîæåðò-
âîâàíèå èç 
Ðîññèè

Äîðîãèå 
÷èòàòåëè! Ìû 

áëàãîäàðíû âàì çà 
ïîæåðòâîâàíèÿ íà 
âûïóñê — ïå÷àòü è 

ðàññûëêó ãàçåòû «Ïðî-
òåñòàíò».

Âû ïî-ïðåæíåìó ìîæåòå âíåñòè 
ñâîé âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû. Ñòîè-
ìîñòü 12 íîìåðîâ «Ïðîòåñòàíòà»-2010 
äëÿ æèòåëåé Ðîññèè — 300 ðóáëåé. Âîç-
ìîæíî, âû çàõîòèòå ñäåëàòü áîëüøèé 
âêëàä â èçäàíèå ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò». 
Ïîýòîìó ãðàôó «Ñóììà ïëàòåæà» ìû 
îñòàâëÿåì íåçàïîëíåííîé, ÷òîáû âû 
ìîãëè âïèñàòü ïðèåìëåìóþ äëÿ âàøå-
ãî áþäæåòà ñóììó ïîæåðòâîâàíèé. 

Ïîæàëóéñòà, âûðåæüòå èçâåùå-
íèå íà ïîæåðòâîâàíèå ïî ïóíêòèðíîé 
ëèíèè, àêêóðàòíî âïèøèòå ñóììó ïëà-
òåæà, âàøó ôàìèëèþ, èìÿ, îò÷åñòâî, 
ïîëíûé äîìàøíèé àäðåñ ñ èíäåêñîì. 
Îïëàòèòå óêàçàííóþ âàìè ñóììó â 
ëþáîì îòäåëåíèè Ñáåðáàíêà Ðîññèè.

Âíèìàíèå! Ïîëíîñòüþ âïèñû-
âàéòå íàèìåíîâàíèå ïîëó÷àòåëÿ 
ïëàòåæà — ìåñòíàÿ ðåëèãèîçíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí 
«Õðèñòèàíñêèé ðåëèãèîçíûé öåíòð 
Ïðîòåñòàíò». Åñëè âû ñîêðàòèòå íà-
çâàíèå îðãàíèçàöèè, òî ìû íå ñìîæåì 
ïîëó÷èòü âàø äàð.

Æäåì âàøèõ ïèñåì ïî àäðåñó: 
123290, ã. Ìîñêâà à/ÿ 83, ÕÐÖ «Ïðî-
òåñòàíò», àäìèíèñòðàòîðó èëè ïî 

ýëåêòðîííîìó àäðåñó gazeta@protestant.
ru. Áëàãîäàðèì çà ïîíèìàíèå.

^Ïîäïèñêà 
äëÿ æèòåëåé 
Óêðàèíû

Читатели га-
зеты «Протестант» 
в Украине могут 
оформить подпи-

ску и постоянно получать 
газету «Протестант» на свой домашний, 
церковный или рабочий адрес.

Стоимость годового комплекта 
«Протестанта» — 70 гривен. Пожертво-
вания можно направлять по адресу: 
Украина, 02222, г. Киев, а/я 54, Тарасен-
ко Наталье.

^Âêëàä èç Êàçàõñòàíà
Христиане Казахстана с 1 января 

2010 года получают возможность читать 
«Протестант» — одну из старей-

ших евангельских 
газет на постсовет-
ском простран-
стве. Заявку на 
получение газеты 
присылайте на 
адрес редакции 
«Протестанта» 
или нашему 

представителю в Казахстане — Елене 
Романовой по адресу: 468320, Кызыл-
ординская область, г. Байконур-5, а/я 
125. На этот же адрес можно отправить 
1000 тенге — пожертвование на годовой 
комплект газеты «Протестант». Телефон 
для информации в Байконуре: 8 (33622) 
72-940.

Îïåðàòèâíî, àíàëèòè÷íî, 
ïðàâäèâî è ïî-áèáëåéñêè — 
âñå ýòî î ãàçåòå «Ïðîòåñòàíò».

×èòàòåëü ãîëîñóåò «ÇÀ»        «Ïðîòåñòàíò»!

Ñ ëþáîâüþ êî âñåì ÷èòàòåëÿì, âàø 
«Ïðîòåñòàíò»

на связи
Ãàçåòà åâàíãåëüñêèõ õðèñòèàí è áàïòèñòîâ

ПРОТЕСТАНТ
« Ã ä å  Ä ó õ  Ã î ñ ï î ä å í ü ,  ò à ì  ñ â î á î ä à »

^
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КАЖЕТСЯ, ЧТО ЭТО КАДР ИЗ ФИЛЬМА О КОНЦЕ СВЕТА. НА САМОМ ДЕЛЕ ЭТО ПРОСТО 
ОДНА ИЗ НЕКОГДА ОЖИВЛЕННЫХ ИСЛАНДСКИХ ДОРОГ

« Â   ö å í ò ð å   â í è ì à í è ÿ »

Òåêñò Ëþäìèëû Êà÷êàð
Ôîòî èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  До 14 апреля 2010 года, наверное, 
только ученые-вулканологи да 
жители Исландии знали о вулка-
не «Остров. Гора. Ледник» — так 
с исландского дословно перево-
дится название Эйяфьятлайокудль 
(Eyjafjallajökull). (Кстати, вулкан 
назван по имени ледника, на котором 
стоит.) Но 14 апреля, в день, когда 
произошло усиленное извержение 
Эйяфьятлайокудля, ветер подул в 
сторону Европы. И небо над Старым 
Светом заметно потемнело. Авиа-
компании одна за другой начали от-
менять авиарейсы — пепел вулкана 
специалисты признали чрезвычайно 
опасным для реактивных самоле-
тов (соприкасаясь с раскаленными 
частями работающего двигателя 
самолета, частички пепла кристал-
лизуются в тонкий слой стекла). 
В эти дни казалось, что вся Европа 
остановилась…

Журналисты говорят, что со времени 
терактов 11 сентября 2001 года в Нью-
Йорке работа авиатранспорта еще ни разу 
не была настолько сильно парализована 
и что такого масштабного «закрытия» 
воздушного пространства над Европой не 
было со времен Второй мировой войны. 
Удивительно, как один вулкан смог по-
ставить в нашем мире все с ног на голову. 
В результате почти недельных простоев 
авиакомпании понесли убытки в раз-
мере почти двух миллиардов долларов, а 
6,7 миллионов пассажиров в эти дни так 
никуда и не смогли вылететь, прилететь, 
долететь… 

Двадцать семь европейских ми-
нистров транспорта встречались в эти 
апрельские «темные» дни с помощью 
видеосвязи. Президент Америки Барак 
Обама и главы некоторых других стран 

И в пепле бывает искра…

ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО ЧАСОВ ЭТОТ ИСЛАНДСКИЙ ГОРОД ПОКРОЕТСЯ ПЕПЛОМ

ЭТО НЕ ЗАНЯТИЯ ПО ОСНОВАМ БЕЗОПАСНОСТИ ЖИЗНЕДЕЯТЕЛЬНОСТИ, ЭТО ФЕРМЕР 
БЕРГЛИНД ХИЛМАРСДОТТИР (BERGLIND HILMARSDOTTIR) ИЩЕТ СВОИХ КОРОВ, 
ПОТЕРЯВШИХСЯ ВО МРАКЕ ДНЯ

ЗАВТРАК НА ЗОЛЕ. ЛЮБИТЕЛИ 
ОСТРЫХ ОЩУЩЕНИЙ ПЛАТЯТ ДЕСЯТКИ 
ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ ЗА БИФШТЕКС, 
ПРИГОТОВЛЕННЫЙ НА ВУЛКАНИЧЕСКОЙ 
ЛАВЕ

ЗАЛОЖНИКИ ПЕПЛА

не смогли побывать на похоронах поль-
ского премьер-министра Леха Качиньско-
го. Президент России Дмитрий Медведев 
вынужден был отменить рабочий визит 
в Мурманск. Многие музыканты пере-
несли европейские и американские туры. 
А глава норвежского правительства Йенса 
Столтенберга, возвращаясь из Мексики, 
куда летал с официальным визитом, 
застрял в аэропорту Нью-Йорка. Как 
выразились некоторые шутники, Йенса 
Столтенберга управлял Норвегией по 
Интернету. 

В эти апрельские дни буквально 
посыпали голову пеплом простые англи-
чане, немцы, американцы, французы, 
россияне… Кто-то не смог отдохнуть в 
Куршавеле, кто-то не успел к больному 
родственнику, а кто-то остался без редких 
таблеток, которые продаются только в 
Европе. Вулканическое облако, которое 
ветер гонял по Старому Свету, словно фут-
больный мяч, смешало планы и многим 
христианам Европы, Америки, России и 
некоторых других стран мира.

Глобальная европейская миссия 
(Global Europe Mission), 300 миссионеров 
которой служат по всей Европе, подтвер-
дила, что ее сотрудники застряли в аэро-
портах Старого Света и вынуждены были 
искать альтернативные средства передви-
жения. Президент Европейской миссии 
Генри Денин (Henry Deneen) рассказал, что 
вулкан вмешался и в его планы поездок 
по Европе — ему нужно было побывать 
в Швеции, Латвии, Косово. Еще один из 
руководителей Глобальной европейской 
миссии Стив Мартенс (Steve Martens) заме-
тил, что «этот инцидент — напоминание 
всему миру, что существует что-то больше, 

чем наши собственные планы; над всем в 
мире существует еще и Бог». 

Другая миссионерская организа-
ция — Мировая миссия евангелизма 
(World Gospel Mission), объединение со 
столетней историей и миссионерами в 
23 странах мира — также сообщила, что 
извержение вулкана осложнило работу 
миссии в Южной Америке, Африке и Япо-
нии — странах, где традиционно благове-
ствуют миссионеры этой организации.

Президент Всемирного баптистского 
альянса (Baptist World Alliance) Дэвид Коф-
фи (David Coffey) не мог улететь из США 
домой в Великобританию. Генсек Альянса 
Невил Каллам (Nevill Callam) после вы-
ступления на конференции в Англии как 
раз должен был вернуться в США, но его 
вылет задержали на неделю. Директор по 
работе с молодежью Всемирного баптист-
ского альянса Эмметт Дюн (Emmett Dunn) 
братьям и сестрам передавал привет из 

Либерии — страны в Западной Африке, 
где он ожидал самолета в США. Группа 
баптистских лидеров из стран Карибского 
бассейна, участвовавшая в конференции 
в Оксфорде, продлила свои «английские 
каникулы». 

Таких историй немало и у христиан 
России, Украины, Беларуси, Казахстана, 
других стран СНГ. «Мы тоже оказались 
заложниками пепла, — написал мне один 
из руководителей Всероссийского со-
дружества евангельских христиан (ВСЕХ) 
Валериан Тен. — У нас сорвалась поездка 
в Германию. Уже сегодня мы должны 
были быть в окрестностях Франкфурта-
на-Майне, на переговорах с немецкой 
Альянс-Мишн. Как тут не вспомнить По-
слание Иакова 4:13-16: «Теперь послушайте 
вы, говорящие: “сегодня или завтра отправим-
ся в такой-то город, и проживем там один 
год, и будем торговать и получать прибыль”; 
вы, которые не знаете, что случится завтра: 
ибо что такое жизнь ваша? пар, являющийся 
на малое время, а потом исчезающий. Вместо 
того, чтобы вам говорить: “если угодно будет 
Господу и живы будем, то сделаем то или 
другое”».

Как тут не вспомнить пословицу: 
«И в пепле бывает искра». Эта искра с по-
дачи одних может поджечь города и даже 
целые народы. Имею в виду заявление 
Ассоциации православных экспертов от 
22 апреля сего года по поводу извержения 
вулкана в Исландии. Наши православные 
братья не стесняются в выражениях: 
«Неужели они не видят в угольном пепле 
над Европой грозный знак Божья гнева?» 
Какой же маразм! Обратите это к себе: «Ну 
нельзя же быть такими примитивными, 
ничего не видящими, ничего не слыша-
щими и не понимающими “людьми с 
коротенькими мыслями”!» 

И эта же самая искра может с любо-
вью обратиться к человеческой душе и 
зажечь в ней Божью искру, проговорить 
к совести людей, успокоить, ободрить 
и дать надежду. «С точки зрения Церк-
ви природные катаклизмы являются 
призывом к человеку аккуратнее вести 

себя в мире природы и в мире людей: 
более нравственно и духовно, — сказал 
“Интерфаксу” ответственный за связи со 
СМИ Белорусской Православной церкви 
архимандрит Алексий (Шинкевич). — 
В библейские времена были уничтожены 
Содом и Гоморра, Помпеи, но тогда это 
была очевидная кара Божья. Бог посылал 

Своих пророков, которые предупреждали 
людей о недопустимости греха». Призы-
вая помнить библейские уроки, архи-
мандрит Алексий в то же время призвал 
людей избегать паники в связи с при-
родными катаклизмами, в частности — 
в связи с недавним извержением вулкана 
в Исландии, и предупредил, что «буря в 
душе человеческой опаснее, чем изверже-
ние вулкана».

P. S. 14 апреля, когда Европу накрыла 
вулканическая туча, в китайской про-
винции Цинхай произошло сильнейшее 
землетрясение. В Европе никто не погиб в 
результате природной катастрофы, тогда 
как в Китае в числе погибших — 2 039 
человек, 195 пропали без вести, 12 тысяч 
получили ранения, еще десятки тысяч 
людей остались без крова и живут во 
временных убежищах, и это при отри-
цательной температуре воздуха. На фоне 
европейских событий китайский ката-
клизм, к сожалению, остался практически 
незамеченным. Тогда как жители Китая 
нуждаются не только в теплых вещах, но 
и в наших горячих молитвах, практиче-
ской помощи и сострадании, которое в че-
ловеческих сердцах может зажечь только 
искра Божья. Так, что, братья и сестры, и в 
пепле бывает искра… Но только какая?

Îò ðåäàêöèè: Фоторепортаж по теме 
на сайте: www.Protestant-Press.com/2/530-1

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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« Ä å í ü   â   è ñ ò î ð è è »

Òåêñò è ôîòî ðåäàêöèè ãàçåòû «Ïðîòåñòàíò»
 

»  4 апреля 1147 года было впервые упо-
мянуто слово «Москва».

Юрий Долгорукий пригласил чер-
ниговского князя Святослава Ольговича 
на встречу, состоявшуюся 4 апреля 1147 
года, фразой, в которой впервые было 

Об истории Москвы, здоровье 
и Гансе Христиане Андерсене

И ЭТО ТОЖЕ МОСКВА!

Òåêñò Ïàâëà Áåãè÷åâà
Ôîòî Ñåðãåÿ Òàðàíåíêî
 

»  В давнюю пору моего христианско-
баптистского неофитства пугали нас 
«старшие братья» страшными карами 
небесными, неминуемо ожидающими 
любого верующего, которому вздума-
лось провести досуг в каком-нибудь 
легком и ни к чему не обязывающем 
занятии вроде шахмат, спортивных 
игр, просмотра кинофильмов, загора-
ния на пляже, жевания жвачки и так 
далее...

— Вот придет Господь, а ты весь такой 
на пляже! — страшно-то как!

Против жвачки, кстати, был и такой 
«аргумент»: «Если ты жуешь жвачку, то ты 
уподобляешься нечистым животным, ибо 
копыта у тебя не раздвоены» (Лев 11).

Впрочем, не о жвачке речь… Речь 
сейчас пойдет о многострадальном стихе, 
вырванном из контекста. Это 35 стих 7 
главы Первого послания к Коринфянам. 
Эти слова многократно зачитывались 
молодежи с многозначительным потря-
санием указательным пальцем. Причем 
вырывают этот стих из контекста только 
русскоговорящие христиане. Уж больно 
велик соблазн. А проистекает он из-за двух 
маленьких неточностей в Синодальном 
переводе Библии. 

Вот этот стих: «Говорю это для вашей 
же пользы, не с тем, чтобы наложить на вас 
узы, но чтобы вы благочинно и непрестанно 
[служили] Господу без развлечения» (1 Кор 7:35)

Неточности тут вот какие. Во-первых, 
в греческом тексте отсутствует глагол «слу-
жили», так что речи не идет о пении в хоре 

или посещении больных. А о чем же речь? 
Апостол Павел в 7 главе с 25-го по 38 стихи 
обсуждает проблему безбрачия (в Синодаль-
ном переводе — девства). На разные лады он 
говорит, что с точки зрения посвященности 
Господу лучше оставаться девственником 
(Павел тут употребляет эвфемистический 
оборот: «не выдавать свою девицу замуж», то 
есть не лишать себя девственности). Впро-
чем, если девственник женится, то не согре-
шит. Именно в таком контексте находится и 
наш 35-й стих. Павел говорит, что женатый 
заботится не о Господнем, а о мирском: как 
угодить жене, и жена тоже скорее заботится 
о муже, чем о том, что принадлежит Господу.

Именно поэтому Павел и говорит при-
мерно следующее: «Я говорю так к пользе 
вашей, не чтобы набросить вам петлю на 
шею, но к благопристойности и к благому 
пребыванию у Господа...»

Слово εὐπάρεδρον, которое у нас 
перевели как «непрестанно», встречается в 
Новом Завете всего один раз. Словарь Дво-
рецкого переводит его существительным 
«постоянство». Но состоит это слово из при-
ставки εὐ — «благой» и слова «πάρεδρος» — 
«сидящий рядом, спутник, сотоварищ». 
Таким образом, речь идет не о служении 
Господу, а о благом пребывании с Ним.

Во-вторых, неточность заключается 
в выборе слова для перевода греческого 
ἀπερισπάστως — непоколебимо, упорно. 
Это наречие образовано от прилагательного 
ἀπερίσπαστος — «не влекомый в разные 
стороны, ничем не отвлекаемый, уравно-
вешенный». В Синодальном тексте это слово 
перевели как «развлечение» и, совершенно 
игнорируя контекст, толкуют этот текст как 
запрет на досуг.

Однако в контексте призыва пребы-
вать с Господом слово ἀπερισπάστως лучше 

« Ò ð ó ä í û å   â î ï ð î ñ û   Á è á ë è è »

Досуг без духовных занятий — 
гибель для человека…

перевести наречием «неотлучно» или дее-
причастием «не отвлекаясь». Не отвлекаясь 
на скорбные обязанности по добыванию 
хлеба насущного для семьи. Об этом, и 
только об этом писал Павел!

Так что христианин может развлекать-
ся. Но, чтобы не отвлекаться от общения 
с Господом, разумеется, в развлечении он 
должен избегать греха. А это, как сказал 
совсем по другому поводу Киплинг, уже 
совсем другая история!

От редакции: Электронный 
вариант материала на сайте: 
www.Protestant-Press.com/01/114-29/529-1

ДУХОВНЫЙ ОТДЫХ — НЕ ТОЛЬКО 
ИЗУЧЕНИЕ БИБЛИИ…

упомянуто слово «Москва»: «Приди ко мне, 
брате, в Москов». Благодаря летописному 
упоминанию о встрече «в Москове» князь 
вошел в историю как «основатель Москвы». 
Согласно различным летописям и данным 
археологических раскопок, Москва основа-
на значительно раньше 1147 года. 

Поэтесса и музыкант, москвичка в 
третьем поколении, христианка в четвер-
том поколении Марина Желтова проком-
ментировала это событие: «Вот смотрю 
я на то, что творится на День города в 
Москве и думаю: «Если бы Юрий Долго-
рукий знал, какой урон будет ожидать 
наш городской бюджет каждый год из-за 
указанной даты, то, глядишь, и дописал 
бы в своем письме в качестве постскрип-
тума, мол, завещаю потомкам не осо-
бенно усердствовать в праздновании Дня 
города, а скромненько так вспомнить о... 
О чем вспомнить? О том, как суздальский 
боярин Степан Иванович Кучко владел 
селами и деревнями по реке Москве. 
Юрий Долгорукий, проездом, остановился 
в этой местности, а Кучко приказал убить 
за какую-то грубость, завладел селами 
убитого боярина и заложил на берегу реки 
Москвы город, который долго назывался 
Кучковым, а затем Москвой. Оказывается, 
все на крови было построено...»

»  7 апреля жители Земли отмечают 
Всемирный день здоровья.

Всемирный день здоровья отмечается 
в день создания Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ) в 1948 году. За вре-
мя, прошедшее с этого момента, членами 
Всемирной организации здравоохранения 
стали около двухсот государств мира. Еже-
годное проведение Дня здоровья стало тра-
дицией с 1950 года. Он устраивается для 
того, чтобы люди могли понять, как много 
значит здоровье в их жизни, и решить, что 
им нужно сделать, чтобы здоровье людей 
во всем мире стало лучше.

Врач-терапевт, специалист в области 
общественного здравоохранения, руково-
дитель Отдела здоровья Кавказской союз-
ной Миссии Церкви адвентистов Седьмого 
дня Нигина Муратова считает: «Согласно 
определению, предложенному экспертами 
Всемирной организации здравоохране-
ния, здоровье — это состояние полного 
физического, душевного (или психиче-
ского) и социального благополучия, а не 

только отсутствие болезней или физиче-
ских дефектов. Это определение здоровья 
является самым влиятельным, несмотря 
на то, что было сформулировано на исходе 
сороковых годов прошлого столетия. Здо-
ровье подразумевает не просто избежание 
болезни, но и оптимальное состояние трех 
составляющих его компонентов: физиче-
ского, умственного и социального. К со-
жалению, определение ВОЗ не содержит 
упоминания о важном духовном компо-

ненте здоровья. Христиане — адвентисты 
Седьмого дня убеждены, что вера в Бога, 
здоровое питание, регулярная физическая 
активность, правильный отдых, использо-
вание чистой воды, пребывание на свежем 
воздухе, использование умеренных доз 
солнечного света и максимальное раз-
витие умственных способностей, получае-
мое посредством образования, важны для 
здоровья человека. 

Основными темами Всемирного дня 
здоровья — 2010 являются урбанизация и 
здоровье. В рамках кампании “1000 горо-
дов — 1000 жизней” во всем мире будут ор-
ганизованы мероприятия, призывающие 
города открыть свои улицы для оздоро-
вительной деятельности. На протяжении 
многих лет усилиями Всемирной Церкви 
АСД проводятся различные программы 
здоровья — “Дышите свободно”, “Преодо-
ление диабета”, “Победа над гипертонией”, 
“Школа питания”, “Снижение веса”, вы-
ставки здоровья и многие другие».

»  2 апреля 205 лет со дня рождения 
Ганса Христиана Андерсена (1805—
1875), датского писателя, мировую 
славу которому принесли сказки, 
сочетающие в себе романтику и 
реализм, фантазию и юмор, сатири-
ческое начало с иронией.

Основанные на фольклоре («Огниво»), 
проникнутые гуманизмом, лиризмом и 
юмором («Стойкий оловянный солдатик», 
«Гадкий утенок», «Русалочка», «Снежная ко-
ролева»), сказки осуждают общественное 
неравенство, эгоизм, корысть, самодоволь-
ство сильных мира всего («Новое платье 
короля»). Андерсену также принадлежат 
стихи, пьесы, романы («Импровизатор», 
«Только скрипач»), автобиография «Сказка 
моей жизни». Его стихотворение «Дания — 
моя родина», положенное на музыку, стало 
национальным гимном страны.

Судьба великого сказочника, на про-
изведениях которого выросло не одно по-
коление, напоминает одну из его знамени-
тых историй — о гадком утенке, ставшем 
прекрасным лебедем. В своих сказках 
Андерсен рассказывал о нежной любви и 

благородной дружбе, о том, чего не знал 
в реальной жизни. «К гениям судьба чаще 
всего неблагосклонна. Вот и Андерсен, 
великий сказочник, был некрасив, беден 
и обделен любовью. Его в детстве до слез 

доводили мальчишки, женщины не от-
вечали взаимностью этому неуклюжему 
долговязому господину, а слава маячила 
где-то вдали, толком так и не коснувшись 
его при жизни своими лучами», — говорит 
Эльдар Рязанов, режиссер фильма «Андер-
сен. Жизнь без любви». 

Эльдар Александрович, работая над 
фильмом, по-особому раскрыл образ вели-
кого писателя, трагедию и посвященность 
его жизни: «Я не подозревал, например, 
какое количество унижений приходи-
лось ему испытывать. Как его топтали и 
третировали. “Гадкого утенка” он написал, 
конечно, про себя. Как, собственно, и боль-
шинство своих сказок. Бедный мальчик, 
который добивается успеха благодаря 
судьбе, Богу и прекрасным свойствам 
души, — это у него частый мотив».

Îò ðåäàêöèè: Электронный 
вариант материала на сайте: 
www.Protestant-press.com/4/528-1

ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ ОТ ЦЕРКВИ 
ХРИСТИАН-АДВЕНТИСТОВ

ВЕЛИКИЙ СКАЗОЧНИК АНДЕРСЕН — 
ЖИЗНЬ БЕЗ ЛЮБВИ, НО С ЛЮБОВЬЮ!

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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»  Положение о конкурсе Союза церквей 
евангельских христиан по учреж-
дению именных стипендий для 
студентов протестантских учебных 
заведений.

С целью стимулирования развития 
в Российской Федерации христианского 
евангельского движения и для матери-
альной поддержки студентов протестант-
ских учебных заведений Союз церквей 
евангельских христиан учреждает пять 
именных стипендий имени Василия Алек-
сандровича Пашкова, одного из основате-
лей евангельского движения в России.

1. Размер стипендии имени В.А. Паш-
кова составляет 5 000 рублей в месяц.

2. Стипендия имени В.А. Пашкова 
назначается студентам протестантских 
учебных заведений. 

3. Именные стипендии назначают-
ся Президентом СЦЕХ А.Т. Семченко на 
основании решения Конкурсной комис-
сии из представителей протестантских 
Союзов церквей и учебных заведений 
ежегодно сроком на один учебный год 
(с сентября по август включительно) 
по результатам учебной, богословской 
и религиозно-общественной деятель-
ности за предыдущий учебный год. Под 
религиозно-общественной понимается 
деятельность, способствующая развитию 
христианского евангельского движения 

и российского протестантизма в целом. 
Назначение именных стипендий не 
отменяет права студентов на получение 
действующего в общем порядке обеспе-
чения.

4. Отбор стипендиатов проводится 
на основе конкурса среди отлично и хо-
рошо успевающих студентов (не более 1-2 
оценок «хорошо» и при отсутствии оценок 
«удовлетворительно»), принимающих уча-
стие в богословских исследованиях или 
религиозно-общественной деятельности. 

5. Перечень документов, ежегод-
но представляемых в Христианский 
религиозный центр «Протестант» по 
адресу: 123290, г. Москва, а/я 83 до 15 июля 
включительно, при выдвижении канди-
датур студентов на соискание именных 
стипендий:        

а) личное заявление;        
б) рекомендация на получение сти-

пендии, подписанная ректором учебного 
заведения;       

в) выписка из карточки успеваемости 
студента за предыдущий учебный год;       

г) список опубликованных статей, 
выступлений на конференциях, примеров 
религиозно-общественной деятельности.                                              

6. Конкурсная комиссия принимает 
решение о назначении стипендии еже-
годно в сентябре.

7. Именные стипендии выплачива-
ются ХРЦ «Протестант».

Именные стипендии

Жизнь Президента остановилась…
Òåêñò è ôîòî Çîè Áàðäèíîé
 

»  «…С каждой весной на землю приходит 
жизнь… Но этой весной произошел 
какой-то непонятный метафизический 
или, скорее, моральный, сбой — земная 
жизнь Президента Польши Леха Ка-
чиньского, его супруги Марии и еще 96 
выдающихся мужей Польши останови-
лась. Скорбь поляков огромна. Скорбь 
всего цивилизованного мира не знает 
границ...» Это строки из соболезнова-
ния Ассоциации славянских иммигран-
тов США в лице Василия Ступина по 
случаю гибели президента Польши.

ЛЕХ И МАРИЯ КАЧИНЬСКИЕ БЫЛИ 
НАСТОЯЩИМИ ПОЛЯКАМИ

Российские люди, в том числе хри-
стиане, скорбели не меньше американцев. 
Во многих протестантских церквах России 
минутой молчания почтили погибших, 
молились об утешении родных и близких. 
В католических соборах и православных 
храмах прошли богослужения по погибшим 
в авиакатастрофе. К посольству Польши в 
Москве нескончаемым потоком идут русские 

люди, чтобы оставить цветы, выразить со-
болезнование и написать слова поддержки 
и утешения польским друзьям. Именно 
друзьям, потому что эта трагедия сблизила 
поляков и русских. 

Редактор газеты «Протестант» Зоя 
Бардина записала комментарии россиян, 
возлагавших цветы к польскому посольству 
в Москве или участвовавших в памятной 
мессе о погибших поляках.

Îëåã, òåàòðàëüíûé ìåíåäæåð, ïðàâî-
ñëàâíûé, Ðîññèÿ:

— Я желаю, чтобы люди больше дума-
ли о вечном, ведь все мы под Богом ходим. 
Любой из нас мог бы оказаться в подобной 
ситуации. Хочу ободрить всех — крепитесь 
и надейтесь на то, что люди, которые летели 
к нам в страну с праведной миссией и до-
брыми чувствами, окажутся перед Богом, 
в Божьем Царстве, и Он их примет. Их 
мученическая смерть в Пасхальную неделю 
не напрасна. Пусть земля им будет пухом, 
а польскому народу желаю терпения и вы-
ражаю наше сострадание.

Ëåâîí, ïîñëåäîâàòåëü ãðåêî-
êàòîëè÷åñêîé öåðêâè, Àðìåíèÿ:

— Желаю польскому народу терпения. 
То, что произошло — это… не поддается 
никаким характеристикам. Простите, не 
могу говорить…

Àðêàäèé Ãðàáîâñêèé, ñâÿùåííèê 
êàòîëè÷åñêîãî êàôåäðàëüíîãî ñîáîðà 
Ìîñêâû, Ïîëüøà:

— Все исповедуются перед Пасхой, 
идут к причастию. Радость в том, что в такое 
время к Господу они ушли… Дьявол, кото-
рый хочет поссорить наши народы, сделал 
свое дело в годы войны, когда расстреляли 
польских офицеров под Катынью. Я верю, 
что эта трагедия под Смоленском в наши 
дни объединит всех. Я сам поляк. Когда 
приехал в Россию, то увидел, как дьявол нас 
разделил. Сейчас хотелось бы единства.

Åëåíà, òåõíîëîã, ïðàâîñëàâíàÿ, 
Ðîññèÿ:

— Так тяжело и горько. Столько высо-
копоставленных людей в одном самолете 
собрать — это большая безответственность. 
Президент с охраной должен был лететь от-
дельно. Польскому народу желаю стойкости 
и мудрости. Такое горе наводит на размыш-
ления о мире.

Âèêòîðèÿ Âàëîâèòàÿ, ïîìîùíèê 
ðåêòîðà èíñòèòóòà ðåêëàìû, Öåíòðàëü-
íàÿ ìîñêîâñêàÿ öåðêîâü åâàíãåëüñêèõ 
õðèñòèàí-áàïòèñòîâ, Ðîññèÿ:

— После того как побывала на поми-
нальной службе в соборе, думаю о том, что 
надо жить каждый день, как последний. Не-
важно, кто ты — президент или человек без 
определенного места жительства, — все мы 
находимся в руках Божьих. Без веры в Бога 
жить невозможно!

Польскому народу желаю укрепиться 
в вере в Бога, и чтобы будущий президент 
Польши был от Бога. Пусть Господь поддер-
жит тех, кто потерял своих близких. Пусть 
народ польский станет еще сильнее, потому 
что в горе и в беде люди становятся еще 
ближе друг к другу и сильнее.

Àëàñåí Áîñòîí, ïîñëåäîâàòåëü àíãëè-
êàíñêîé öåðêâè, Âåëèêîáðèòàíèÿ:

— Очень тяжело говорить… Желаю 
польским друзьям пережить с Божьей помо-
щью эту трагедию и найти хорошего нового 
президента. Бог знает, что будет дальше.

Ñòàíèñëàâ Äóìèí, ÷ëåí ïðåçèäèóìà 
Êîíãðåññà ïîëÿêîâ Ðîññèè, êàòîëèê:

— Многие говорят, что Катынь семьде-
сят лет спустя вновь приняла жертву. Если 
эта первая жертва в Катыни стала причи-
ной многолетней вражды между нашими 
народами, то сегодняшняя жертва — это 
гибель людей, которые летели туда, чтобы 

« Ò ð à ã å ä è ÿ »

НАШИ МОЛИТВЫ ВОЗНОСЯТСЯ ЗА ПОЛЬШУ, 
ЗА ВЕСЬ ПОЛЬСКИЙ НАРОД… 

ПОМИНАЛЬНАЯ МЕССА В КАТОЛИЧЕСКОМ ХРАМЕ В МОСКВЕ

сказать слова о примирении. Эта жертва по-
казывает отношение нашего народа к слу-
чившемуся — посмотрите, сколько цветов 
принесли к посольству Польши, сколько 
людей приходят на мессы. По-человечески 
и по-христиански это сближает нас. Богу 
так было угодно, чтобы эта жертва про-
изошла. Так пусть же она станет залогом 
нашего сближения, примирения, любви, 
дружбы. Господь призывает к себе людей 
в разное время. Эти люди в Пасхальную 
неделю летели, чтобы выполнить особую 
миссию...

Âèêòîð Ïåðìèòèí, èñïûòàòåëü 
êîñìè÷åñêîé òåõíèêè, ïðàâîñëàâíûé, 
Ðîññèÿ:

— Хотя я православный, но посчитал 
своим долгом прийти в католический храм 
на поминальную мессу, чтобы поклониться 
всем, кто погиб в этот скорбный час не толь-
ко для польского, но и для русского народа. Я 
храню светлую память о польском народе — 
помню рассказы сестры, которая в Великую 
Отечественную воевала вместе с польским 

народом. Помню песни, которые она пела 
на польском языке. Эта трагедия, конечно, 
объединит нас, но хотелось, чтобы такого 
больше не повторялось. 

Îò ðåäàêöèè: Соболезнования 
можно оставить по адресу: 
www.Protestant-Press.com/21/521-1

ФОТО СЕРГЕЯ 

ТАРАНЕНКО

Ïðîòåñòàíò Ïðîòåñòàíò 
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Интервью с царем Соломоном
« Ï î ñ ë ó ø à é ò å »

Òåêñò Âëàäèìèðà Ôèëü÷åíêîâà
Èëëþñòðàöèÿ èç àðõèâà ðåäàêöèè
 

»  Взять интервью у известной личности 
всегда было непросто. Но поговорить 
с человеком, жившим в прошлом веке 
или даже тысячелетии — такое не-
возможно. Но только теоретически, а 
практически… Как говорит Священное 
Писание: «все могу в укрепляющем 
меня Иисусе Христе». Сегодняшний 
гость «Протестанта» — царь Израиля, 
мудрый правитель Соломон Давидович.

— Óâàæàåìûé Ñîëîìîí Äàâèäîâè÷, 
ðàññêàæèòå î ñåáå — îòêóäà âû ðîäîì, êòî 
âàøè ðîäèòåëè? 

— Родился я в 1033 году до Рождества 
Христова в городе Иерусалиме в царском 
доме. У своего отца, царя Давида, я был деся-
тым сыном, а для своей матери Вирсавии 
стал первенцем: «Ибо и я был сын у отца моего, 
нежно любимый и единственный у матери 
моей» (Прит 4:3). Имя, которое при рожде-
нии мне дал пророк Божий Нафан по слову 
Господа — Иедидиа (2 Цар 12:25). Это имя 
означает «друг Божий», а также «мирный 
человек», — в отличие от моего воинствен-
ного отца Давида.

— Ðàññêàæèòå, êàê âû ñòàëè öàðåì 
ãîñóäàðñòâà Èçðàèëÿ?

— К большому сожалению, человече-
ская природа не меняется со временем. Как 
писал наш пророк Иеремия: «Лукаво сердце 
[человеческое] более всего и крайне испорчено; 
кто узнает его?» (Иер 17:9). Так было и в моей 
жизни. Отец пообещал моей матери, что 
ее сын, то есть я, Соломон, буду царем. Но 
мой старший брат Адония, сын Аггифы, 
«возгордившись говорил: я буду царем. И завел 
себе колесницы и всадников и пятьдесят человек 
скороходов» (3 Цар 1:5).

Заручившись поддержкой первосвя-
щенника Авиафара и главнокомандующего 
войском Израильским Иоава, Адония по-
пытался совершить переворот и захватить 
власть еще при жизни отца нашего Давида. 
Но Бог побудил пророка Нафана прийти 
к моей матери и сказать ей: «Теперь, вот, я 
советую тебе: спасай жизнь твою и жизнь сына 
твоего Соломона» 
(3 Цар 1:12).

И пошла моя мать к царю Давиду и 
сказала ему: «Господин мой царь! ты клялся 
рабе твоей Господом Богом твоим: “сын твой 
Соломон будет царствовать после меня и он ся-
дет на престоле моем”» (3 Цар.1:17). И отвечал 
Давид матери моей: «Как я клялся тебе Госпо-
дом Богом Израилевым, говоря, что Соломон, 
сын твой, будет царствовать после меня и он 
сядет на престоле моем вместо меня, так я и 
сделаю это сегодня. И сказал царь Давид: позови-
те ко мне священника Садока и пророка Нафана 
и Ванею, сына Иодаева. И вошли они к царю. 
И сказал им царь: возьмите с собою слуг господи-
на вашего и посадите Соломона, сына моего, на 
мула моего, и сведите его к Гиону, и да помажет 
его там Садок священник и Нафан пророк в царя 
над Израилем, и затрубите трубою и возгласи-
те: да живет царь Соломон! Потом проводите 
его назад, и он придет и сядет на престоле 
моем; он будет царствовать вместо меня; 
ему завещал я быть вождем Израиля и Иуды. 
И отвечал Ванея, сын Иодаев, царю и сказал: 
аминь, — да скажет так Господь Бог господина 
моего царя!» (3 Цар.1:30-36). Вот так Бог поста-
вил меня над народом Израильским.

— Íåëåãêèì áûë âàø ïðèõîä ê âëàñòè. 
Âåðîÿòíî, òîëüêî ñ÷àñòëèâûé ñëó÷àé è 
ñòå÷åíèå îáñòîÿòåëüñòâ ïîçâîëèëè âàì 
íå òîëüêî ñòàòü öàðåì, íî è îñòàòüñÿ â 
æèâûõ…

— Я уверен, что не слепой случай и не 
желание людей возвели меня на царский 
престол, а только благодаря воле Всевыш-
него, да славится имя Его вовек, смогли про-
изойти вышеописанные события. «И если ка-
кому человеку Бог дал богатство и имущество, 
и дал ему власть пользоваться от них и брать 
свою долю и наслаждаться от трудов своих, то 
это дар Божий» (Еккл 5:18).

И пророк Даниил написал в своей 
книге: «Над царством человеческим владыче-
ствует Всевышний Бог и поставляет над ним, 
кого хочет» (Дан 5:21).

— Â êàêîì âîçðàñòå âû ñòàëè öàðåì? 
Ñêîëüêî ëåò öàðñòâîâàëè â Èåðóñàëèìå?

— Когда пророк Нафан помазал меня 
на царство, мне было всего восемнадцать 
лет. А царствовал я сорок лет — до 975 года 
до Рождества Христова. 

— À êàê âû ïîñòóïèëè ñ âàøèì âåðî-
ëîìíûì áðàòîì Àäîíèåé?

— Я всегда стремился к миру, так 
как «коварство — в сердце злоумышленников, 
радость — у миротворцев» (Прит 12:20), и 
никогда не поступал жестоко, даже с моими 
врагами, тем более с братом. И когда мне до-

ЦАРЬ СОЛОМОН. 
«И СКАЗАЛ ЕМУ БОГ: …Я ДАЮ ТЕБЕ СЕРДЦЕ 
МУДРОЕ И РАЗУМНОЕ, ТАК ЧТО ПОДОБНОГО 
ТЕБЕ НЕ БЫЛО ПРЕЖДЕ ТЕБЯ, И ПОСЛЕ ТЕБЯ 
НЕ ВОССТАНЕТ ПОДОБНЫЙ ТЕБЕ…»

несли, что Адония ухватился за роги жерт-
венника, боясь смерти, то я дал обещание: 
«Если он будет человеком честным, то ни один 
волос его не упадет на землю; если же найдется 
в нем лукавство, то умрет» (3 Цар 1:52).

— Ñîëîìîí Äàâèäîâè÷, âû äåéñòâè-
òåëüíî î÷åíü ñïðàâåäëèâûé è áîãîáîÿçíåí-
íûé ÷åëîâåê. Îòêóäà ó âàñ òàêèå îáøèðíûå 
ïîçíàíèÿ è ìóäðîñòü?

— Моим первым учителем был пророк 
Нафан. Он рассказывал мне о Господе и 
научил меня послушанию и поклонению 
Всемогущему Богу: «И возлюбил я — Соломон, 
Господа, ходя по уставу Давида, отца своего» 
(3 Цар 3:3). Но мудрость я получил от самого 
Бога. Однажды, еще в начале моего царство-
вания, я пошел в Гаваон, где был главный 
жертвенник в государстве, и принес тысячу 
всесожжений во славу моего Создателя. 
В ту же ночь Господь явился мне во сне, 
«и сказал Бог: проси, что дать тебе» (3 Цар 3:5). 
Той памятной ночью я в смирении ответил 
Всемогущему:

«И ныне, Господи Боже мой, Ты поставил 
раба Твоего царем вместо Давида, отца моего; 
но я отрок малый, не знаю ни моего выхода, 
ни входа; и раб Твой — среди народа Твоего, 
который избрал Ты, народа столь многочислен-
ного, что по множеству его нельзя ни исчислить 
его, ни обозреть; даруй же рабу Твоему сердце 
разумное, чтобы судить народ Твой и раз-
личать, что добро и что зло; ибо кто может 
управлять этим многочисленным народом 
Твоим?» (3 Цар 3:7-9).

— Íåêîòîðûå èñòîðèè î âàøåé ìóäðî-
ñòè è ñïðàâåäëèâûõ ñóäàõ øèðîêî èçâåñòíû 
è â íàøå âðåìÿ. Ìåíÿ îñîáåííî âîñõèùàåò 

âàøå ñïðàâåäëèâîå ðåøåíèå â îòíîøåíèè 
äâóõ æåíùèí, ïðåòåíäóþùèõ íà îäíîãî 
ìëàäåíöà…

— Я хорошо помню это событие, оно 
произошло вскоре после моей встречи с Го-
сподом в Гаваоне. Таким образом Бог моих 
отцов подтвердил свои слова, сказанные 
мне ночью: «И сказал ему Бог: за то, что ты 
просил этого и не просил себе долгой жизни, не 
просил себе богатства, не просил себе душ вра-
гов твоих, но просил себе разума, чтоб уметь 
судить, — вот, Я сделаю по слову твоему: вот, 
Я даю тебе сердце мудрое и разумное, так что 
подобного тебе не было прежде тебя, и после 
тебя не восстанет подобный тебе; и то, чего 
ты не просил, Я даю тебе, и богатство и славу, 
так что не будет подобного тебе между царями 
во все дни твои; и если будешь ходить путем 
Моим, сохраняя уставы Мои и заповеди Мои, как 
ходил отец твой Давид, Я продолжу и дни твои» 
(3 Цар 3:11-14).

— Ïðîñòèòå çà íåñêðîìíûé âîïðîñ, — 
äåéñòâèòåëüíî ëè ñ òåõ ïîð íå áûëî íà 
çåìëå ÷åëîâåêà, áîëåå ìóäðîãî, ÷åì âû?

— Спустя тысячу лет после меня в 
Иерусалиме восстал Царь царей и Господь 
господствующих, Царству которого не 
будет конца. Он сам сказал народу Израиль-
скому о себе: «И вот, здесь больше Соломона» 
(Лук 11:31).

— Íåóæåëè âû çíàëè Öàðÿ öàðåé Ãîñïî-
äà Èèñóñà Õðèñòà çàäîëãî äî Åãî ðîæäåíèÿ?

— Гораздо больше знал о грядущем 
Мессии и Царе мой отец Давид. Он много-
кратно пел и прославлял Будущего Царя, 
например, в Псалме 23: «Кто сей Царь 
славы? — Господь крепкий и сильный, Господь, 
сильный в брани. Поднимите, врата, верхи 

ваши, и поднимитесь, двери вечные, и войдет 
Царь славы! Кто сей Царь славы? — Господь сил, 
Он — царь славы» (Пс 23:8-10). И еще: «Господь 
будет царствовать во веки, Бог твой, Сион, в 
род и род. Аллилуйя» (Пс 145:10).

Господь по Своей великой милости и 
мне приоткрыл завесу вечности и показал 
будущее Вечное Царство, которое начнется 
торжественным бракосочетанием Иисуса 
Христа с Его возлюбленной невестою — 
Церковью. Об этом самом замечательном 
событии я написал целую поэму — Песнь 
Песней.

— ß ÷èòàë åå íåîäíîêðàòíî, íî, ïðî-
ñòèòå çà ìîå íåâåæåñòâî, ìíîãîãî òàê è íå 
ïîíÿë.

— О, это вполне естественно. В своей 
поэме я использовал самые сильные челове-
ческие чувства, какие только есть на земле, 
чтобы иносказательно описать отношения 
Бога к своей возлюбленной: «Ибо крепка, 
как смерть, любовь; люта, как преисподняя, 
ревность; стрелы ее — стрелы огненные; она 
пламень весьма сильный» (Песн 8:6).

— Ðàç ìû óæå çàãîâîðèëè î ëþáâè, 
÷òî âû ïîñîâåòóåòå íàì, ëþäÿì äâàäöàòü 
ïåðâîãî âåêà, êîòîðûå òàê ìíîãî ãîâîðÿò î 
ëþáâè, íî ïî÷åìó-òî êîëè÷åñòâî ðàçâîäîâ ó 
íàñ ïðåâûøàåò êîëè÷åñòâî áðàêîâ, à ìíîãèå 
âîîáùå æèâóò äðóã ñ äðóãîì, íå ñâÿçûâàÿ 
ñåáÿ áðà÷íûìè óçàìè…

— Об этом мне очень тяжело говорить, 
поскольку я имел много жен и наложниц, 
таковы были обычаи нашего времени: «Во 
время старости Соломона жены его склонили 
сердце его к иным богам, и сердце его не было 
вполне предано Господу Богу своему, как сердце 

Давида, отца его» (3 Цар 11:4). Поэтому мне 
бы хотелось дать следующее наставление 
вашим мужьям: «Наслаждайся жизнью с же-
ною, которую любишь, во все дни суетной жизни 
твоей, и которую дал тебе Бог под солнцем на 
все суетные дни твои; потому что это — доля 
твоя в жизни и в трудах твоих, какими ты 
трудишься под солнцем» (Еккл 9:9). А женам 
вашим: «Добродетельная жена — венец для 
мужа своего; а позорная — как гниль в костях 
его» (Прит 12:4). Хочу также предупредить 
всех мужчин и юношей, что «блудница — 
глубокая пропасть, и чужая жена — тесный 
колодезь; она, как разбойник, сидит в засаде и 
умножает между людьми законопреступников» 
(Прит 23:28).

— Èçâåñòíî, ÷òî, âçîéäÿ íà ïðå-
ñòîë, âû ïðèíÿëè îáøèðíîå öàðñòâî, íî 
çà íåñêîëüêî ëåò âàøåãî ïðàâëåíèÿ îíî 
ñòàëî ñàìûì áîãàòûì è ïðîöâåòàþùèì 
ãîñóäàðñòâîì òîãî âðåìåíè. Êàê âû ýòîãî 
äîñòèãëè? 

— Прежде всего, я хотел бы напомнить 
вам: «Что было, то и будет; и что делалось, то 
и будет делаться, и нет ничего нового под солн-
цем» (Еккл 1:9). Все государства мира, кто 
раньше, а кто и позже, проходили подобные 
этапы своего развития. Если сказать кратко, 
то «превосходство же страны в целом есть царь, 
заботящийся о стране» (Еккл 5:8).

— Âû õîðîøî ñêàçàëè î çàáîòëèâîì 
öàðå, íî ó íàñ äåìîêðàòè÷åñêîå ãîñóäàðñòâî 
è êðîìå ïðåçèäåíòà åñòü åùå ïðåìüåð-
ìèíèñòð, ïàðëàìåíò, êîòîðûé èçäàåò 
çàêîíû, à òàêæå èñïîëíèòåëüíàÿ âëàñòü íà 
ìåñòàõ...

— Я вижу, что главная проблема ваше-
го царства в том, что «когда страна отступит 

от закона, тогда много в ней начальников; а 
при разумном и знающем муже она долговечна» 
(Прит 28:2), а также: «Еще видел я под солнцем: 
место суда, а там беззаконие; место правды, а 
там неправда» (Еккл 3:16).

— Äà, äåéñòâèòåëüíî, ê áîëüøîìó 
ñîæàëåíèþ, ó íàñ â ñòðàíå î÷åíü òðóäíî 
äîáèòüñÿ ïðàâäû â ñóäå, îñîáåííî åñëè ó òåáÿ 
íåò äåíåã. Ïî÷åìó òàê ïðîèñõîäèò?

— «Если ты увидишь, в какой области 
притеснение бедному и нарушение суда и прав-
ды, то не удивляйся этому: потому что над 
высоким наблюдает высший, а над ними еще 
высший…» (Еккл 5:7).

— Ñîëîìîí Äàâèäîâè÷, êàêèì îáðàçîì 
ìîæíî èñïðàâèòü ýòó ñèòóàöèþ?

— «Отдели примесь от серебра, и выйдет 
у серебряника сосуд: удали неправедного от 
царя, и престол его утвердится правдою» 
(Прит 25:4-6).

— Íî êàê ìîæíî îòëè÷èòü ïðàâåäíîãî 
îò íåïðàâåäíîãî, âåäü âñå ãîâîðÿò êðàñèâî è 
ïðàâèëüíî?

— Есть много способов, как отличить 
человека правдивого от беззаконника, я 
приведу лишь некоторые: «Праведник не-
навидит ложное слово, а нечестивый срамит 
и бесчестит [себя]» (Прит 13:5). «Соблюдение 
правосудия — радость для праведника и страх 
для делающих зло» (Прит 21:15). «Праведник 
тщательно вникает в тяжбу бедных, а нече-
стивый не разбирает дела» (Прит 29:7). «Когда 
умножаются праведники, веселится народ, а 
когда господствует нечестивый, народ стена-
ет» (Прит 29:2).

— Ãäå æå âçÿòü òàêèõ ïðàâåäíèêîâ, 
÷åñòíûõ è ìóäðûõ ëþäåé äëÿ óïðàâëåíèÿ 

ñòðàíîé? Ïðîáëåìà êàäðîâ âñåãäà áûëà 
àêòóàëüíà, íå òàê ëè?

— Я уже рассказал вам, как приобрел 
мудрость, богатство и славу. И это в той или 
иной мере доступно каждому человеку: «Ибо 
человеку, который добр пред лицем Его, Он дает 
мудрость и знание и радость; а грешнику дает 
заботу собирать и копить, чтобы [после] от-
дать доброму пред лицем Божиим» (Еккл 2:26).

— Ñîëîìîí Äàâèäîâè÷, ñîãëàñíî âàøèì 
ñëîâàì, íåîáõîäèìî áûòü äîáðûì ïðåä 
ëèöîì Âñåâûøíåãî, ÷òîáû ïîëó÷èòü îò Íåãî 
âñå âûøåïåðå÷èñëåííûå êà÷åñòâà. À ÷òî â 
âàøåì ïîíèìàíèè îçíà÷àåò áûòü äîáðûì 
÷åëîâåêîì? 

— Можно привести много примеров, 
что значит быть добрым человеком в глазах 
Божьих. Во-первых, я хотел бы заметить, 
что «нет человека праведного на земле, кото-
рый делал бы добро и не грешил бы» (Еккл 7:20), 
«поэтому не на всякое слово, которое говорят, 
обращай внимание, чтобы не услышать тебе 
раба твоего, когда он злословит тебя» (Еккл 
7:21). Во-вторых, «если какой человек ест и 
пьет, и видит доброе во всяком труде своем, то 
это — дар Божий» (Еккл 3:13).

В-третьих, «не торопись языком твоим, 
и сердце твое да не спешит произнести слово 
пред Богом; потому что Бог на небе, а ты на 
земле; поэтому слова твои да будут немноги» 
(Еккл 5:1).

— Ñîëîìîí Äàâèäîâè÷, ñïàñèáî âàì 
áîëüøîå çà âàøè íàñòàâëåíèÿ, êîòîðûå íàì 
òàê íåîáõîäèìû. ×òî áû âû õîòåëè ïîæå-
ëàòü íàøèì ÷èòàòåëÿì?

— «Выслушаем сущность всего: бойся Бога 
и заповеди Его соблюдай, потому что в этом все 
для человека…» (Еккл 12:13).

 Ïðîòåñòàíò  Ïðîòåñòàíò 
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Господь грядет!
звонящего еще подбодрил и развеселил, 
поскольку не переживал по поводу своей 
болезни. Он утверждал, что заботиться надо 
о другом. Пока силы есть, надо благовество-
вать, служить, а болезни... Ну что болезни? 
Они от Господа. Разве Он не знает, что с 
нами приключается? Разве Он не знает, что 
проснулся вулкан и мы не смогли полететь 
в другую страну? Да и кто, кроме Него, смог 
бы разбудить этот вулкан? Ключи и от рая, 
и от ада у Господа. Поэтому беспокоиться 
надо не о том, какие несчастья происходят 
в мире или даже лично с нами, а о том, 
благодарим ли за все Господа, какие уроки 
извлекаем из происходящего и насколько 
мы приблизились к Нему, чтобы понять Его, 
чтобы исполнить Его волю.

Как-то один христианин на мониторе 
компьютера показал мне часы, отсчиты-
вающие время, но в обратную сторону. 
Я сначала не поняла, что это за странные 
цифры; оказалось, это примерно столько 
часов жизни ему осталось исходя из библей-
ского слова: «лет наших — семьдесят лет, а 
при большей крепости — восемьдесят лет...» 
(Пс 89:10). Этот брат во Христе говорит, что 
такой подход стимулирует его не проводить 
время праздно, а думать о Господе, старать-
ся успеть сделать для Него что-то. 

Никто не отменял наших ежеднев-
ных забот, суеты на работе, заработков 
на хлеб насущный, служения в церкви, 
заботы о близких, да и просто выполнения 
домашних дел... Но никто не отменял и 
Слова Божьего, благодарности Ему за все, и 
радость, ждущую нас на небесах! Что же это 
такое, благодарность? За что мы обычно бла-
годарим? За то, что получили что-то, в чем 
очень сильно нуждались. И наоборот, когда 
у нас все есть в течение продолжительного 
времени, мы начинаем это воспринимать 
как данность. Мы не благодарим за жену; 
не благодарим за мужа; не благодарим за 
детей, когда обнимаем их или радуемся их 
успехам; мы не благодарим за родителей, 
когда они в очередной раз благословляют 
нас чем-то, что давать уже давно не долж-
ны… Мы не благодарим Бога за дарованное 
спасение, мы просто живем в Нем. Мы 
не благодарим Господа за пищеварение, 
мышление, чувства, достижения... хотя... 
некоторые, может быть, и благодарят. Благо-
дарят, что обрели то, чего у них не было. Мы 
не благодарим за жизнь, которая у нас есть 
(со всеми ее «нюансами»), а могло бы и... Что? 
Не быть? Если мы и благодарим за что-то, 
то только за то, что теперь у нас есть, тогда 
как еще недавно этого не было... А все-таки 
давайте, делая одно, не забывать и о другом. 
Как говорят евреи, будем живы, бээзрат 
аШэм!

»  Весна! Тепло, солнышко... и пыль, 
оседающая на машинах, колясках, 
сумочках, лакированных женских 
туфельках, которые тут же становятся 
серыми... По телевизору крутят злове-
щие передачи о вреде облака пепла, 
зависшего на десятикилометровой вы-
соте, о грядущих изменениях климата. 
Это все из-за вулкана, проснувшегося 
в Исландии. Так говорят неверующие. 
Христиане считают, что это еще одна 
примета последнего времени.

Реакция самих христиан удивитель-
ная. Кто-то начинает суетиться: «Как же, 
последнее время, что-то надо делать!» Кто-то 
напуган: «Я не хочу умирать!» Наверное, это 
самая странная реакция для верующего че-
ловека, ведь нас с детства учат, что «жизнь — 
Христос, и смерть — приобретение» (Фил 1:21). 
Кто-то спокоен. Наверное, такое спокой-
ствие достойно подражания и уважения. 
Когда он еще будет, этот конец света? Об 
этом знает только Господь. И даже несмотря 
на все приметы последнего времени, никто 
из людей не сможет назвать точную дату 
второго пришествия Христа. В апостоль-
ской церкви тоже со дня на день ожидали 
Его прихода, даже продавали имущество, 
дома, раздавали все нищим (об этом можно 
почитать в Библии, в книге Деяний). С того 
времени прошло две тысячи лет...

Мой знакомый, заболев воспалением 
легких, сделал рентген, а ему сказали, что 
у него опухоль в груди! Ему начали звонить 
друзья, чтобы утешить, а оказалось, что в 
утешении он-то как раз и не нуждается! 
Будучи сам душепопечителем, он каждого 

Òåêñò Þëèè Âäîâèíîé, ðåäàêòîðà ãàçåòû 
«Ïðîòåñòàíò» ïî ñïåöïðîåêòàì

»  Дорогой читатель, нравится ли вам, 
когда другие люди вам улыбаются? 
Естественно! Доброе слово — оно 
всем приятно. «И как хотите, чтобы 
с вами поступали люди, так и вы 
поступайте с ними. Какою мерою 
мерите, такою же отмерится и вам». 
Так что почаще делитесь улыбкою 
своей, и она к вам не раз еще вер-
нется. А чтобы улыбка не сходила 
с ваших уст, почаще читайте нашу 
рубрику. Ну и, конечно, присы-
лайте «Протестанту» свои улыбки 
(в смысле — истории).

Ваш соавтор Евгений Хархардин

ПО ЛЮБВИ И ПО ВЕРЕ
Молодой служитель пришел к пожилому 

епископу весьма опечаленным.
— Что гнетет тебя? — спросил епископ.
— Устоит ли церковь, вот что печалит 

меня, — признался молодой служи-
тель. — Ведь христиане должны иметь 
любовь между собой. А у нас вражда 
между христианами становится все силь-
нее. Недавно один очень известный мис-
сионер признался, что мечтает ставить 
печать «сектант» на всех, кто молится не 
так, как он.

— Ну, — сказал епископ, — об этом же 
написано, что верным начнут ставить 
печать на чело и на руку.

Радость со слезами 
на глазах

— А как же вера, — возмутился молодой 
служитель, —а как же любовь?

— Христиане всегда поступают по вере 
и по любви, — объяснил епископ, — про-
сто одни христиане так любят Господа, что 
поступают по вере и служат людям, а другие 
так любят свою веру, что готовы поубивать 
всех иноверцев.

СИЛАЧ
Очень сильный мужчина хвалился своею 

силою перед священником: 
— Я такой сильный, что могу арматуру 

согнуть! 
— Это хорошо, — говорит священник, — 

но давай начнем с сигареты... 
— Вот все могу осилить, — с огорчением 

ответил «силач», — а этот грешок ну никак 
мне не «согнуть»...

ИСХОД
— Если из твоей церкви начался исход, 

стоит задуматься: не фараоном ли ты стал?

« Ñ î ë î ì î í î â à   ñ î ë î í ê à »

АПРЕЛЬ

ЛЮБОВЬ ЗЕМЛИ И ПРЕЛЕСТЬ ГОДА,
ВЕСНА БЛАГОУХАЕТ НАМ! —

ТВОРЕНЬЮ ПИР ДАЕТ ПРИРОДА,
СВИДАНЬЯ ПИР ДАЕТ СЫНАМ!..

Федор Тютчев
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